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ПЛЕНУМ ТОМСКОГО ОБКОМА КПСС
13 октября 1965 года состоялся пленум областного 

комитета КПСС.
Пленум принял постановление о проведении 15 фев

раля 1966 года очередной XII областной партийной 
конференции с повесткой дня: -

1. Отчет областного комитета КПСС.
2. Отчет ревизионной комиссии областной партийной 

организации.

3. Выборы областного комитета КПСС и ревизионной 
комиссии областной партийной организации.

4. Выборы делегатов на XXIII съезд КПСС.
Пленум обкома КПСС установил следующие нормы 

представительства на XII областную партийную кон
ференцию: один делегат с решающим голосом от 70 
членов партии и один делегат с совещательным голосом 
от. 70 кандидатов в члены партии.

С Е М И Н А Р  П Р О П А Г А Н Д И С Т О В

Цена 2 коп.

Вчера в Доме политического про
свещения обкома партии состоял
ся семинар членов пропагандист
ских групп обкома КПСС, пропа
гандистов, преподавателей соци
ально-экономических наук высших 
учебных заведений и техникумов 
гГ Томска.

С докладом об итогах сентябрь

ского Пленума ЦК КПСС и зада
чах трудящихся области выступил 
участник сентябрьского Пленума 
ЦК КПСС, первый секретарь об
кома КПСС тов. Марченко И. Т.

На семинаре даны рекомендации 
по пропаганде материалов сен
тябрьского Пленума ЦК КПСС и

изучению их в системе партийной 
учебы.

В ближайшие дни пропагандист
ские группы обкома партии выез
жают в районы области для ока
зания помощи местным партийным 
организациям в пропаганде и разъ
яснении материалов Пленума ЦК 
КПСС.
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СВЕРХПЛАНОВЫЕ МИЛЛИОНЫ Х О Р О Ш И  У Д О И

И  П Р И В Е С ЫБ О Е В А Я  З А Д А Н А
Внимание коммунистов, всех 

трудящихся нашей области при 
влечено в эти дни к решениям сен
тябрьского Пленума ЦК КПСС. 
Каждого из нас глубоко радует и 
воодушевляет то, что партия, идя 
навстречу своему XXIII съезду, 
сосредоточивает силы на решении 
жизненно важных задач коммуни
стического строительства, настой
чиво и последовательно совершен
ствует руководство экономической, 
политической и общественной 
жизнью в стране.

Мероприятия, намеченные Пле
нумом, раскрывают широкие воз
можности для полного использо
вания объективных законов эконо
мического развития социализма, 
отвечают коренным интересам со 
ветского народа, имеют огромное 
значение для дальнейшего разви
тия экономики Советского госу
дарства и подъема благосостояния 
трудящихся.

На проходящих в эти дни пар 
тийных собраниях в области по об
суждению документов Пленума 
коммунисты, беспартийные трудя
щиеся, горячо одобряя хозяйст 
венную реформу, выражают свою 
непоколебимую решимость сделать 
все, чтобы быстрее осуществить 
решения партии.

В обстановке большого полити
ческого подъема прошло собрание 
актива Томской областной партий
ной организации. Собрание едино
душно одобрило решения сентябрь
ского Пленума ЦК КПСС и при
няло их к неуклонному руковод
ству и исполнению.

Собрание отметило, что трудя
щиеся области внесли свой вклад 
во всенародную борьбу за выпол
нение семилетнего плана. За годы 
семилетки общий объем промыш
ленного производства в области 
увеличился на 72 процента. Бо
лее высокими темпами развива
лись машиностроение, приборо
строение, электротехническая про
мышленность. Основные произ
водственные фонды в промышлен
ности за это время возросли в 2,2 
раза. Введен в строй ряд новых 
предприятий, цехов, участков, ор
ганизовано производство новых ви
дов продукции. На многих пред
приятиях повысились культура 
произгодства, качество выпускае
мой продукции. Проведена работа 
по укрупнению предприятий и их 
специализации.

Вместе с тем, существующая 
организационная структура управ
ления, методы планирования, эко
номическое и материальное стиму
лирование не отвечали современ
ным требованиям, уровню разви
тия социалистического производ
ства.

В руководстве промышленно
стью большое место занимали ад
министративные методы в ущерб 
экономическим. Регламентация 
работы предприятий большим чис
лом плановых показателей ограни
чивала самостоятельность и ини
циативу коллективов предприя
тий, снижала их ответственность 
за улучшение организации произ
водства, повышение рентабельно
сти и улучшение качества продук
ции.

Участники собрания актива от
метили серьезные недостатки в ра
боте промышленности области. В 
последние i оды недостаточно раз
вивались такие важные отрасли, 
как лесная, легкая, пищевая, про
мышленность стройматериалов.

Многие промышленные пред- j 
приятия не выполняют государ- ! 
ственных планов по объему, но
менклатуре, кооперативным по- i 
ставкам и накоплениям, работают 
убыточно.

Нынче промышленность обла
сти в течение четырех месяцев не i 
выполняла плана по выпуску ва
ловой продукции. Задание девяти! 
месяцев не выполнили 56 пред-; 
приятий. Они недодали народному 
хозяйству продукции на 5.364 ты-1 
сячи рублей. Не справились с де- ’ 
пятимесячным планом промышлен
ность совнархоза, рыбная, пред
приятия Кировского, Александров
ского, Верхнекетского, Каргасок- 
ского, Кривошеинского, Молчанов- 
ского, Парабельского и Тегульдет- 
ского районов.

Собрание областного партакти
ва определило, что важнейшей за
дачей горкомов, райкомов КПСС, 
первичных партийных организаций 
является организация широкого 
разъяснения среди трудящихся 
смысла и значения намеченных 
партией мер. Пропаганда должна 
быть доходчивой, конкретной, по
строенной на живых, близких и по
нятных людям примерах своего 
предприятия. Она призвана рас
крыть перспективы, показать, как 
будет действовать механизм ма
териального стимулирования, но
вая система управления и плани
рования.

Главным содержанием деятель 
пости партийных организаций сей
час является ооевая работа но 
претворению в жизнь решений 
сентябрьскою Пленума ЦК КПСС.

Необходимо обеспечить высо
кие темпы развития и повышения 
эффективности промышленного 
производства, всемерный рост про
изводительности труда, наилуч
шее использование производствен
ных фондов. Важно организовать 
широкое внедрение в производ
ство новейших достижений науки 
и техники, научную организацию 
тРУДа, повышение качества основ
ных видов изделий до уровня луч
ших мировых стандартов. Надо 
направить внимание коллективов на 
достижение прибыльной работы 
всех предприятий, на борьбу с бес
хозяйственностью, расточитель
ством денежных средств, матери
альных и трудовых ресурсов. Сле
дует настойчиво укреплять дис
циплину труда.

Работа предстоит огромная. Пе
ред партийными организациями 
стоит исключительно ответствен

ная, боевая задача — организо
вать практическую перестройку 
управления промышленностью, 
провести ее четко, чтобы плодо
творно, с подъемом шла работа на 
всех предприятиях, был успешно 
завершен хозяйственный год и сде
лан крупный шаг вперед в буду
щем году.

Среди трудящихся области с 
каждым днем ширится соревнова
ние в честь XXIII съезда КПСС. 
Важно внести в этот творческий 
порыв людей конкретное содер
жание, целенаправленные задачи. 
Усилия и энергию трудящихся на
до направить сейчас на безуслов
ное выполнение каждым пред
приятием, цехом, участком плано
вых заданий и социалистических 
обязательств последнего года се
милетки, на успешное претворе

ние в жизнь планов коммунисти
ческого строительства.
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ГЕЛИ судовых коллективов
'-'Томского речного районного уп

равления первым рапортовал о до
срочном выполнении навигационно
го плана экипаж буксирного паро
хода' «Генерал Панфилов». , Уже в 
конце сентября этот коллектив стал 
трудиться в счет навигации буду
щего года.

Большая заслуга в достижении 
этих успехов принадлежит капитану 
Владимиру Петровичу Индукаев'у. 
Являясь активным сторонником все
го нового, передового, он добивает
ся, чтобы составы транспортирова
лись только методом толкания. Свой 
опыт капитан Индукаев передает мо
лодежи. И не случайно, что его пер
вый помощник, штурман В. Липич, 
считается лучшим штурманом бас
сейна.

Много на пароходе трудится за
мечательных людей. В первую оче
редь среди них следует назвать ме
ханика А. Н. Борисова. Знаток сво
его дела и умелый организатор, он, 
кроме того, отличается исключи
тельным трудолюбием. Не считаясь 
со временем, Борисов постоянно 
следит за исправностью главной ма
шины и вспомогательных механиз
мов, использует каждую стоянку, 
чтобы провести профилактический 
ремонт, не допускает ни одного ча
са простоя.

...Если на «Генерале Панфилове» 
спросить, кто из рулевых лучше 
всех владеет штурвалом, то и капи
тан, и. штурман ответят: Гарин.

А ведь он совсем недавно работает

на речном флоте. Человек настойчи
вый, увлеченный делом, Иван Гарин 
хорошо изучил лоцию Оби и Томи, 
освоил необходимые приемы судо
вождения И' правила плавания. Все 
это и помогло комсомольцу завое 
вать звание лучшего рулевого суд 
на.

Свято чтят комсомольцы парохо
да память того, чьим именем назва
но судно. Они переписываются с 
дочерью Героя Советского Союза ге
нерал-майора И. В. Панфилова —- 
Валентиной Ивановной Панфиловой.

Часто получают на пароходе и 
письма из гвардейской дивизии 
имени Героя Советского Союза гвар
дии генерал-майора И. В. Панфило
ва, с воинами которой речники за
вели переписку перед открытием на
вигации.

В письмах военнослужащие по
здравляют речников с успехом и 
гордятся, что на Оби чтят имя гене
рала Панфилова.

Закончив выполнение навигацион
ного плана, экипаж парохода «Гене
рал Панфилов» взял дополнитель
ное обязательство: сделать в честь 
предстоящего XXIII съезда КПСС 
одиннадцать миллионов тонна-кило- 
метров. Слова панфиловцев не рас
ходятся с делом — уже сейчас вы
полнено более 7 миллионов тонна- 
километров и при этом сэкономлено 
124 тонны топлива.

М. ЧЕРНЕНОМ, И. ПУГАЧЕВ.

НА СНИМКЕ: рулевой парохода 
«Генерал Панфилов» . И. Гарин.

С большим подъемом трудятся в 
эти дни колхозники Кривошеинско
го района. По итогам девяти месяцев 
— впереди животноводы сельхозар
тели «Прогресс». Колхоз выполнил 
девятимесячный план по продаже 
мяса на 154 процента, молока — на 
114 процентов.

Среди ферм первенство держит 
коллектив Каличкинской молочно
товарной фермы колхоза «Искра». 
Здесь надоено по 2.203 килограмма 
молока на корову.

В соревновании доярок района от
личилась С. К. Романова, надоившая 
по 2.387 килограммов молока от 
каждой коровы своей группы. Высо
кие показатели и у скотников-пасту- 
хов колхоза «Искра» И. Ф. Пысова 
и И. П. Мудрика, ухаживающих за

3  аканчивают 
обмолот jw h c c
Льноводы Асиновского района, ис

пользуя благоприятные дни, нара
щивают темпы обмолота и продажи 
государству льна. Первыми в районе 
обмолотили лен с площади 561 гек 
тар в колхозе имени Ленина. Артель 
продала государству 1.850 центне
ров льносемян, перевыполнив план 
более чем в полтора раза. В звене 
В. С. Генераленко из этого колхоза 
урожайность льносемян составила 
4 центнера с гектара. Столько же в 
бригаде Меренкова. Завершили обмо
лот льна в колхозе имени Кирова. 
Заканчивают в «Заре». Rcero в райо
не обмолочен лен с 2.4 41 гектара.

М. ВИКТОРОВ.

От Комитета по Ленинским;
премиям в области

литературы и искусства
Комитет по Ленинским премиям в 

области литературы и искусства при 
Совете Министров CCCF сообщает, 
что прием работ на соискание Ле
нинских премий 1966 года заканчи
вается 30 ноября с. г.

На соискание Ленинских премий 
могут выдвигаться произведения ли
тературы, искусства, журналистики 
и публицистики, напечатанные, пу
блично показанные или исполненные 
не позднее 15 июня 1965 года.

ЕСТЬ МИЛЛИОН!
__ ТЮМЕНИ. У нефтепромысловиков 

области — знаменательное событие: 
за полтора года своего существова
ния они добыли миллион тонн неф
ти.

Транспортировка нефти на заводы 
пока осуществляется нефтеналивны
ми судами. Но скоро ее быстрора
стущий поток пойдет по заканчива
ющемуся строительством трубопро
воду Шаим— Тюмень, на транссибир
ский железнодорожный путь во все 
концы Родины. (ТАСС).
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ГАЗОВАЯ МАГИСТРАЛЬ 
ОТКРЫТА

МАХАЧКАЛА. Дагестанский 
обком партии поздравил нефтя
ников и строителей с досроч
ным окончанием прокладки ма
гистрального трубопровода 
Пусский Хутор — Камыш-Бу
рун протяженностью 53 кило
метра. По нему .дагестанский 
газ пошел в центральную маги
стральную систему газопровода 
Ставрополь — Грозный — За
кавказье.
ЭКОНОМИЧНЫЙ МАТЕРИАЛ

ЛИПЕЦК. Уникальная уста
новка для производства шла
ковой пемзы сооружается на 
Липецком заводе строительных 
деталей. Новая установка будет 
давать ежегодно сто тысяч ку
бических метров' шлаковой 
пемзы — этого легкого и де
шевого заполнителя бетонов. 
Сырьем длц нее послужат до
менные шлаки Новолипецкого 
металлургического завода.

ТРУБОПРОВОД п о д  в о л г о й
ЯРОСЛАВЛЬ. Строится 

подЕодная траншея пятимет
ровой глубины, пересекающая 
Волгу в северо-западном рай
оне Ярославля. Скоро в эту 
траншею уложат четыре нитки 
трубопровода для удаления зо
лы от мощных котельных го
родских ТЭЦ.

Поток зольной пульпы, за
пертой в стальные трубы, уй- 
дет далеко за город к болоту, 
где сооружен гигантский отвал. 
Сюда каждый час будут посту
пать две тысячи кубических 
метров этой пульпы. Уйдя на 
дно заболоченного участка, она 
осушит его, а золу строитель
ные организации смогут исполь
зовать для приготовления бе
тонных растворов.

НОВАЯ «ФАБРИКА 
ХОЛОДА»

ЧЕРКЕССК (Ставропольский 
край). Государственная комис
сия приняла для серийного про
изводства универсальный ком
плект холодильного оборудова
ния, созданный на Черкесском 
заводе холодильных машин. В 
камерах . этого холодильного 
оборудования можно хранить в 
течение двадцати суток семь с 
половиней тонн мяса, в течение 
месяца — фрукты, более трех 
суток — молоко в бидонах. 
Опытный образец проходил про
мышленные испытания в колхо

зе имени Ленина Кочубеевско- 
го района Ставропольского 
края.

ОВЦЫ... НА ЧУКОТКЕ
МАГАДАН. Тот, кто хорошо 

знает Крайний Север, может 
подумать, что в заголовке этой 
заметки допущена ошибка.

Чукотка и овцы... Большего 
парадокса, пожалуй, не приду
маешь. Однако, ошибки нет. 
Овцы живут и здравствуют в 
подсобном хозяйстве Эгвекинот- 
ской электростанции, располо
женной недалеко от Полярного 
круга.

Южные животные хорошо 
чувствуют себя в районе веч
ной мерзлоты. Об этом свиде
тельствуют первые ягнята, ро
дившиеся в суровых природных 
условиях Чукотского нацио
нального округа. Необычный 
эксперимент акклиматизации 
овец на Крайнем Севере провел 
рабочий И. Коваль.

БЕЛКОВАЯ МУКА ИЗ 
МЦДИЙ

ЧЕРНОМОРСКОЕ (Крым
ская область). Миллиарды мор
ских моллюсков — мидий оби
тают в водах Черного моря. 
Исследованиями установлено, 
что мидия — ценный продукт. 
В ее мясе содержится относи
тельно большое количество бел
ков, легко усвояемого гликоге
на, витамины.

В Черноморском вступил в

строй завод белковой муки из 
мидий — корма для птицы и 
животных. Переработка одной 
тонны моллюсков дает 35 ки
лограммов муки.
ПРОДУКЦИЯ АВТОМАТА — 

ОБЛИЦОВОЧНЫЕ ПЛИТЫ
ГОРОД ВИДНОЕ (Москов

ская область). На Бутовском 
комбинате строительных мате
риалов вступила в строй пер
вая в стране автоматическая 
линия для производства метлах
ской керамической плитки. 170 
тысяч квадратных метров пер
восортного облицовочного ма
териала — такова производи
тельность 72-метровой линии. 
Управление всем технологиче
ским процессом изготовления 
плитки, от формовки до упа
ковки, осуществляется с цен
трального пульта несколькими 
операторами. Продолжается 
процесс пятьдесят минут.

АВТОМАТИЧЕСКИЙ
КОЧЕГАР

ЖИТОМИР. Сотней неболь
ших котельных может одновре
менно . управлять автоматиче
ская аппаратура, разработанная 
институтом «Укргипрогорпром- 
газ» Производство ее освоено 
Житомирским заводом электри
ческих приборов.

Этот автоматический кочегар 
имеет дистанционное управле
ние. Он включает и выключает 
воду, следит за ее уровнем в

котлах, измеряет давление газа 
и темпеоатуру. Приборы сигна
лизируют диспетчеру о неполад
ках.

ИЗУЧЕНИЕ
КАЛИФОРНИЙСКОГО

ТЕЧЕНИЯ
ВЛАДИВОСТОК. Сегодня во 

владивостокскую бухту Золо
той Рог прибыл из Тихого оке
ана научно-исследовательский 
корабль «Воейков». Находя
щаяся на нем экспедиция уче
ных Советского Дальнего Во
стока более двух месяцев изу
чала в Тихом океане особенно
сти малоисследованного Кали
форнийского течения.

Советские ученые получили 
новые интересные данные о Ка
лифорнийском течении, которые 
имеют большую ценность для 
мореплавания и промышленно
го рыболовства.
ГРАНАТЫ... БЕЗ КОСТОЧЕК

КУРГАН-ТЮБЕ. Сбор знаме
нитых вахшеких гранатов на
чался на юге Таджикистана. 
Урожай выращен хороший. В 
совхозе «Курган-Тюбе» с каж
дого гектара в среднем снима
ют по 320 центнеров плодов.

К съему гранатов приступи
ли также хозяйства долин Пянд- 
жа и Кафирнигана. Среди но
винок — гранаты без косточек, 
выведенные селекционерами 
Вахшской зональной станции 
субтропических культур.

(ТАСС).

молодняком крупного рогатого ско
та. В среднем за 9 месяцев от каж
дого животного нагульного гурта 
они добились по 888 граммов сред
несуточного привеса.

Животноводы района берут повы
шенные обязательства в честь XXIII 
съезда партии.

П. РОЗАНОВ.
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| Р ЕШ Ь НИ.Я

На ор би те— 
«Молния-1»

В соответствии с программой 
отработки системы дальней ра
диосвязи и телевидения с ис
пользованием искусственных 
спутников Земли — активных ре
трансляторов, 14 октября 1965 
года в Советском Союзе успешно 
осуществлен запуск на высоко- 
эллиптическую орбиту второго 
спутника связи «Молния-1».

По предварительным данным 
координационно-вычислительного 
центра, спутник выведен на орби
ту с апогеем 40 тысяч километ
ров в северном полушарии и пе
ригеем 500 километров в южном 
полушарии. Период обращения 
спутника 11 часов 59 минут, на
клонение орбиты 65 градусов.

На борту спутника установле
на ретрансляционная аппаратура 
для передачи программ телевиде
ния и дальней многоканальной 
радиосвязи, а также аппаратура 
командно-измерительного комплек
са, системы ориентации, коррек
ции орбиты и энергопитания спут
ника.

Основной задачей запуска вто
рого спутника связи «Молния-1» 
является дальнейшая отработка 
системы дальней двусторонней те
левизионной и* телефонно-теле
графной радиосвязи и ее опытная 
эксплуатация.

Вся аппаратура, установленная 
на борту спутника связи, работает 
нормально. (ТАСС).

СЕНТЯБРЬСКОГО ПЛЕНУМА 
ЦК К П С С -В  ЖИЗНЬ

го то в и ть
ИНЖЕНЕРОВ-ТВОРЦОВ

Меры, проводимые партией и правительством по улучшению 
управления промышленностью, совершенствованию планирова
ния и усилению экономического стимулирования промышленно
го производства, продиктованы бурным развитием нашей эконо
мики, необходимостью повышения ее технического уровня с 
целью увеличения эффективности производства и улучшения ка
чества продукции.

При переходе к новой системе управления ставится задача 
уделить самое серьезное внимание подготовке кадров. «Ини
циатива, основанная на знании дела, оперативность, делови
тость,^ чувство нового, умение использовать в каждой конкрет
ной обстановке с максимальной эффективностью производствен
ные ресурсы — вот суть новых требований», — говорил А. Н. 
Косыгин в докладе на Пленуме о производственно-технических 
кадрах. В этой связи большие задачи стоят перед высшей шко
лой.

В последнее время высшая и особенно высшая техническая 
школы заняты напряженными поисками наиболее эффективных 
форм и методов ооучения; научного подхода к содержанию и 
ооъему программ, отражения в программах и учебных курсах 
новых принципов и методов исследования, того принципиально 
нового подхода ко многим специальным дисциплинам, который 
дала современная наука и применение которого на практике на
стоятельно требует жизнь. Кое-что в этом направлении уже сде
лано: упорядочены программы по отдельным дисциплинам, шире 
стали применяться технические средства в учебном процес
се и т. д.

Однако построение учебного процесса в вузе в настоящее вре
мя не отвечает тем требованиям, которые ставит жизнь, — го
товить инженера-творца, способного решать в новых условиях 
смело и самостоятельно насущные задачи производства.

Всю систему учебного процесса, методику преподавания и кон
троля знаний нужно построить так, чтобы с первых дней пребы
вания в вузе студент включался в творческую атмосферу,

Будущий инженер должен познать не только азы своей спе
циальности, но и понять красоту и изящество языка науки, язы
ка формул и физических аналогий, выработать чутье инженера. 
Отсюда естественно вытекает требование: в учебном процессе 
большее место должны занимать творческие формы работы сту
дентов: научные кружки, студенческие конструкторские бюро 
и научные конференции, участие студентов в научных семина
рах кафедр.

Непосредственное участие будущего молодого специалиста в 
научной раооте позволит ему усвоить методы и приемы, необхо
димые в практической деятельности, а контакт с преподавателя
ми, ведущими научную работу, будет способствовать формиро
ванию его как инженера-творца, а, может быть, и как ученого. 
Поэтому мы. считаем необходимым узаконить учебным планом 
участие студента в научной работе, сделать его обязательным 
для всех курсов. Опыт такого широкого как по формам, так и 
по охвату участия в научной работе, имеющийся на некоторых 
факультетах политехнического института и отдельных кафед
рах ТИРиЭТа, говорит о необходимости и полезности такого но
вовведения, Пора покончить с таким положением, когда все тя
готы организации научной работы студентов переложены на пле
чи общественных организаций. Научная работа студентов дол
жна стать неотъемлемой частью учебного процесса в вузе.

Весьма важно научную работу студентов, особенно младших 
курсов, строить на общественно полезных делах, что имеет боль
шое воспитательное значение. Примером этого может служить 
разработка студентами ТИРиЭТа электроискровых станков для 
промышленных предприятий Томска, создание телеателье 
«Улыбка», где ремонт телевизоров для населения производится 
бесплатно. . .

Большое значение в воспитании творческой активности моло
дежи имеют студенческие научно-технические конференции. Од
нако в них участвует незначительное количество будущих ин
женеров. Мы считаем, что нужно сделать правилом: студент до 
защиты дипломного проекта должен хотя бы раз выступить на 
конференции с докладом.

Современные исследования проводятся, как правило, большим 
коллективом. Придя на производство после окончания институ
та, студенты сразу же вынуждены выполнять работу, являю
щуюся частью большой исследовательской темы. Такой творче
ской работе в коллективе обязан научить институт. Как? Хотя 
бы так: при выполнении курсовых проектов студенческая группа 
становится конструкторским бюро, где -члены группы — сами 
главные инженеры, ведущие инженеры, исполнители. Они вме
сте обсуждают план исследования, знакомятся с литерат5'рой, 
проводят эксперименты, составляют отчет. Опыт выполнения та
ких коллективных работ,' имеющийся на кафедре теоретических 
основ радиотехники ТИРиЭТа, показал ценность и полезность 
такого метода курсового проектирования. Прежде всего, повы
шается ответственность каждого студента за качество исполне
ния порученной работы. Но особенно ценна творческая атмосфе
ра, дискуссии в общежитиях и на занятиях — , необходимые 
спутники коллективной работы. Темами работ могут служить 
вопросы, поставленные предприятиями города, а могут быть и 
теоретические исследования.

В учебную практику следует вводить и такие творческие фор
мы работы, как семинарские занятия по специальным техниче
ским дисциплинам. Кафедра теоретических основ радиотехники 
ТИРиЭТа в прошлом учебном году ввела семинарские занятия 
по теоретическим основам радиотехники. Они проходят живо, 
интересно. Отдача от таких занятий значительна. Этот опыт по
лезно перенять другим.

Большое значение имеют для формирования инженера-творца 
лабораторные практикумы, индивидуальные задания.

В вузах редко проводятся распространенные в свое время 
конкурсы на лучшее выполнение исследовательской работы по 
предложенной теме, не учреждаются различные премии за кур
совую или дипломную работу, а это принесло бы огромную поль
зу.

Все эти формы внесут в студенческую среду дух творческого 
поиска, горения, помогут воспитывать инженера-творца.

Б. АГРАНОВИЧ, 
аспирант Томского института радиоэлектроники 

и электронной техники.
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

К О М П А С  ВЫ ВЕРЕН Н Ы Й , Н А Д Е Ж Н Ы Й
Давно я работаю в ремонтно-меха

ническом цехе Томского маномет
рового завода. Считаю его вторым 
домом. Родным стал для меня его 
коллектив.

Годы меняют характеры людей. 
Давно ли, всего два—три года на
зад, происходили в нашем девятом 
неурядицы: то срыв задания, то
прогулы со всеми вытекающими от
сюда последствиями. Да и работали 
мы тесновато, как говорится, станок 
к станку «без зазора». Теперь пере
шли в новый, современный цех со 
всеми удобствами, с гирляндами 
ламп дневного света. Но не только 
это сказалось. Помнится разговор но
вичка с кадровым рабочим:

— Н какой тебя цех направили? 
i *— В девятый...

Что ж, цех хороший. Только 
крепись...

А что?
— Там тебя коммунисты быстро 

поставят на свое место.
Три года назад в девятом было 

всего три— четыре коммуниста. Ма
ло! Не на каждом участке чувство
вался партийный глаз. Зато была и 
есть база роста. Начали с индиви
дуальных бесед. И вот пишется од
но заявление, затем второе, третье... 
Сейчас в нашем девятом 15 комму
нистов — сила, способная вести 
коллектив по верному руслу.

В деятельности цеховой партий
ной организации нет, пожалуй, бо
лее важных вопросов, чем умелая 
расстановка коммунистов, распреде
ление между ними партийных пору
чений и организация контроля за их 
выполнением. В самом деле, опыт 
показал нам, что многое зависит от 
того, как осуществляется партийное 
влияние на каждом участке. Под 
словом «влияние» подразумевается 
целый комплекс: тут и авангардная 
роль коммунистов, и их воспитатель
ные функции, личный пример и 
персональная ответственность за со
стояние общего дела.

В цехе три производственных 
участка — механический, слесарный 
и нестандартного оборудования. На

каждом из них у нас от трех до пя
ти коммунистов.

Возьмем,, к примеру, механиче
ский участок. Здесь из коммунистов 
трудятся мастер А. А. Казаков, шли
фовщик Александр Колегов, стро
гальщик Николай Денисов, токари 
Владимир Ануфриев и Владимир Ры- 
балов. Всем им мы предъявляем 
счет не только за личные показа
тели в труде. Все они в одинаковой 
мере отвечают з^ каждый плановый 
показатель работы своего участка. 
Сюда входят культура производства, 
качество продукции, повышение ма
стерства рабочих и т. д.

Постоянные поручения имеются у 
каждого коммуниста. Мастер тов. Ка
заков является агитатором, стро
гальщик тов. Денисов — председа
тель цехового комитета ^профсоюза, 
шлифовщик тов. Колегов — секре
тарь цеховой комсомольской органи
зации, токарь тов. Ануфриев >— 
член поста содействия партгоскон- 
тролю и токарь Владимир РыбаЛов 
—■ член редколлегии нашей стен
газеты «Ремонтник» и член завод
ского комитета ВЛКСМ.

Это их постоянные обязанности. 
Спрос за их выполнение особый, пар
тийный. Отчеты, информации тее 
чаще появляются в повестках дня 
собраний коммунистов. Слушали ли 
тт. Денисова, Колегова о деятель
ности профсоюзной и комсомольской 
организаций, о'бсуждали ли вопрос о 
партучебе, коммунисты П. П. Пав
ленко, П. Р. Пичугин, В. М. Бирю
ков, А. И. Россомагин и другие не 
поскупятся на меткое словцо в адрес 
тех, кто спустя рукава относится к 
своему партийному долгу. В этом 
сказывается наша коллегиальная 
требовательность, та самая требова
тельность, о которой с уважением 
говорил новичку старый кадровый 
рабочий.

Возросшая ответственность за ра
боту участков вызвала, однако, необ
ходимость практиковать разовые 
поручения по каждому конкретному 
случаю. Однажды зашел разговор о 
культуре производства. Как сделать,

чтобы каждое рабочее место радова
ло глаз?

—• Поручить коммунистам-станоч- 
никам завтра же организовать лю
дей на покраску всего оборудования.

>—I Что же, хорошее, предметное 
поручение, —  согласился токарь 
Владимир Рыбалов.

Вскоре в цехе запахло свежей 
краской. На станках засверкали 
солнечные зайчики. Вслед за, этим 
поручением появилось новое — про
водить каждую неделю субботники 
по наведению порядка на рабочих 
местах. Так стали входить в жизнь 
участков промышленная эстетика, 
высокая культура производства.

Показать силу воздействия и ре
зультативность предметных пору
чений можно и на других примерах. 
Правда, всех случаев не припом
нишь. Такие поручения не регист
рируются протоколами, к тому же 
почти все .коммунисты имели по не
скольку конкретных заданий. Оста
новлюсь лишь на более характерных 
случаях.

В цехе появляется немало нович
ков. Естественно, ученики не сра
зу привыкают к нашей технике, к 
технологии производства. Процесс 
этого освоения иной раз нежела
тельно затягивается. Это испытали 
и сами коммунисты, пришедшие ког
да-то в наш цех такими же неуве
ренными учениками. Так было в жиз
ни и у Владимира Рыбакова, и у Ни
колая Денисова. Уж кому-кому, а им 
хорошо знакомо стажерское время 
ученика. Такие, как они, и предло
жили давать коммунистам из числа 
опытных, квалифицированных ма
стеров и рабочих конкретное пору
чение по обучению новичка. Дело 
оказалось стоящим. Теперь многие 
ученики стали быстрее осваивать 
профессию, получают высокий рабо
чий разряд. Возьмем, для примера, 
токаря тов. Наполова. Во время 
его ученичества за ним был закреп
лен мастер Анатолий Акимович Ка
заков. Старательно, от души, учил 
коммунист своего подопечного. Срок 
обучения был сокращен, токарь На

полов стал одним из квалифициро
ванных рабочих цеха.

Такие же поручения коммунисты 
получали по воспитанию подрост
ков, по ускорению выпуска того 
или иного срочного заказа. Было и 
такое предметное задание, как ос
воение передовых методов труда. С 
этой целью фрезеровщик Н. И.. Сте
панов выезжал в Москву на родст
венное нам предприятие, чтобы ос
воить опыт фрезеровщиков столицы. 
Токарь тов. Ярулин побывал на ря
де заводов нашего города и тоже 
перенес на свой участок новые при
емы токарного дела.

Итак, имея коммунистов на про
изводственных участках, в каждой 
смене, практикуя предметные разо
вые поручения, парторганизация 
имеет возможность вовремя расши
вать «узкие места» производства, 
оперативно устранять недостатки. 
И, как результат, цех стал успешно 
выполнять плановые задания.

Но впереди — решение новых, 
коренных задач, поставленных сен
тябрьским Пленумом ЦК КПСС. С 
расширением прав предприятий и 
увеличением их самостоятельности 
роль цеховых парторганизаций по
вышается. В нашей работе еще бо
лее важное место должны занять 
вопросы изыскания резервов увели
чения производства, улучшения ка
чества продукции, правильного ис
пользования экономических стиму
лов, вопросы дальнейшего роста 
коммунистической сознательности 
рабочих.

На прошедшем недавно отчетно- 
выборном собрании коммунисты це
ха со всей откровенностью говорили 
о наших промахах и нерешенных 
задачах. Да, мы еще слабо подводи
ли под соревнование экономическую 
базу и материальные стимулы, недо
статочно поднимали роль цеховой 
профсоюзной организации в решении 
вопросов производства, в выполне
нии коллективного договора. Не все 
ладно выходило с воспитанием у лю
дей чувства хозяина в отношении к 
производству.

Не стоит, конечно, зачеркивать и 
появившиеся плюсы. Но, анализируя 
работу парторганизации в свете 
прошедшего Пленума ЦК КПСС, по
нимаем, что многие вопросы эконо
мики и воспитания у нас упуска
лись из виду. Попросту говоря, мы 
не доходили до них, они как бы ра
створялись в текучке хозяйственных 
дел. Я имею в виду вопросы разви
тия моральных стимулов к труду, 
рентабельности работы каждого про
изводственного участка и т. д. Дело 
теперь за нами. Партия дала нам 
хороший, выверенный ориентир для 
большой организаторской работы. Мы 
поведем по этому компасу наш рабо
чий коллектив.

А. ГРЕХОВ, 
секретарь партийной организа
ции ремонтно-механического 
цеха Томского манометрового 
завода.

в коллективе сборочного цеха Томского подшипникового завода тру
дится много молодежи. Вниманием и заботой их встретили мастера, 
старейшие производственники передают им свой опыт работы. С боль
шим желанием и настойчивостью осваивают новые профессии молодые 
работницы.

НА СНИМКЕ (слева направо): Тамара Кожухаренко, Надя Косыре- 
ва, Галя Ли. Все они быстро освоили профессии и уже выполняют 
нормы выработки.

Фото Ф. Хитриневича.

УЧЕБА ПАРТИЙНЫХ 
В О Ж А К О В
В цеховых партийных организа

циях Ленинского района г. Том
ска прошли отчеты, и выборы. К 
руководству многими партийными 
организациями пришли коммуни
сты, не имеющие еще опыта пар
тийной работы. Учитывая это. рай
ком партии недавно провел семи
нар секретарей цеховых партий
ных организаций.

Для них были прочитаны докла
ды об организационно-партийной, 
идеологической работе цеховых 
парторганизаций, о их роли в мо
билизации трудящихся цехов на 
выполнение планов, о формах и 
методах руководства обществен
ными организациями, о повыше
нии авангардной роли коммуни
стов.

Большой разговор шел о том. 
как лучше вести организаторскую 
и воспитательную работу в свете 
решений сентябрьского Пленума 
ЦК КПСС.

В. ПОДДУБНЫЙ.

У С П Е Х  В А Ж Н О  
З А К Р Е П И Т Ь

I
Коммунисты колхоза «Путь Ле

нина.» Парабельского района об
судили на своем собрании вопро
сы, связанные с проведением зи
мовки скота. Хозяйственный год 
животноводы, заканчивают успеш
но. Больше, чем в прошлом году, 
государству продано молока, мя
са. Семилетка на исходе. Надо 
уверенно закрепить достигнутые 
результаты. С этой целью решено 
усилить агитационно-массовую ра
боту на фермах. Зимой для жи
вотноводов откроются красные 
уголки, обновится наглядная аги
тация. Партбюро и правление ар
тели разработали условия социа
листического соревнования работ
ников ферм на весь период стой
лового содержания скота..

Ф. ХАРИН, 
секретарь партбюро колхоза 

. «Путь Ленина».

ЛЕТОПИСЬ ЮВАЛЫ
На пурпурной обложке золотом 

тисненные буквы: «История сел
Ювалинского сельсовета». Это по
дарок родной школе от комсомоль
цев. Сейчас точно никто не пом
нит, кому из ребят пришла мысль 
собрать в альбом, историю своего 
края. Но в осуществлении этой 
идеи приняли участие многие 
комсомольцы. Описание Ювалы 
они начали с того момента, когда 
на берегу речушки выросли пер
вые три домика русских поселен
цев. Найдены документы, фото
графии о известных людях села, о 
его памятных событиях.

Б. КЛИМЫЧЕВ.

М а  н а у ч н ы х  о с н о в а х
Н О В О Е  В  У П Р А  

С Е Л Ь С К О Х О З Я Й С Т В Е Н Н Ы М

К. ОБ ОЛЬ h  С R ИЙ,

В  Л  Е  Н  И  И  

П Р О И З В О Д С Т В О М
Все, о чем говорилось на сен

тябрьском Пленуме ЦК КПСС, 
имеет прямое отношение и к сель- биректор Всесоюзного научно-иссле-
скохозяиственному производству. 
Ведь в СССР много совхозов. А

довательского института экономики 
сельского хозяйства.

ной прибыли остается в распоря
жении экспериментального хозяй
ства.

Совету дано право утверждать 
и изменять в пределах плана шта
ты инженерно-технических работ-

совхозы — это социалистические показателей перспективного плана ников и служащих. Утверж- 
предприятия. Если же взять такие развития совхоза и колхоза на Дать, план использования средств 
экономические категории, как хо- 1966—1970 годы. Определена

Техника новая, а методы?.

зяйственный расчет, рентабель
ность, то и в совхозах, и в колхо
зах они играют не меньшую роль, 
чем на заводе или фабрике.

В решении Пленума особо под
черкивается необходимость поста
вить планирование и управление 
промышленным производством на 
подлинно научную основу. Эта про
блема не менее актуальна и в кол- 
хозно-совхоеном производстве. Со
циалистическая промышленность и 
социалистическое сельское хозяй
ство развиваются по единому пла
ну строительства коммунистиче
ского общества. Поэтому мартов
ский Пленум ЦК КПСС (1965 год) 
в своих решениях призвал всех 
специалистов и руководителей пла
новых и сельскохозяйственных ор
ганов строго соблюдать требова
ния экономических законов в пла
нировании и руководстве сельско
хозяйственным производством.

После мартовского Пленума 
наш институт углубил разработку 
таких вопросов, как ценообразова
ние, организация управления сель
скохозяйственным производством.

Особое место в системе мер по 
улучшению работы социалистиче
ских предприятий занимает повы
шение материальной заинтересо
ванности трудящихся. Все плани
рование сельскохозяйственного 
производства строится только на 
базе перспектив научно-техниче
ского прогресса. Создана система 
научно-обоснованных нормативов, 
предотвращающая возможность 
проявления волюнтаризма в пла
нировании и создающая условия 
для повышения эффективности об 
щественногз производства.

После мартовского Пленума ЦК 
КПСС коллектив нашего институ
та подготовил методические реко
мендации по разработке основных

также сама его форма.
Институт представил на рас

смотрение и утверждение руково
дящим органам проект положения 
о работе экспериментальных сов
хозов. Укажу лишь на некоторые, 
принципиально новые предложе
ния, содержащиеся в этом проек
те. Экспериментальным совхозам 
государство устанавливает только 
один показатель — стабильный 
план продажи сельскохозяйствен
ной продукции на пятилетний 
срок. Совхоз ведет производствен
ную и финансовую деятельность 
на основе полного хозрасчета всех 
подразделений и во взаимоотноше
ниях с другими предприятиями, ор
ганизациями, лицами. Он само
стоятельно определяет построение 
хозяйства, систему управления, 
права и обязанности должностных 
лиц, положение по оплате труда, 
внутрихозяйственный расчет, тех
нологию производства и организа
цию работ, а также численность 
работников.

Для развития демократических 
основ и более широкого привле
чения рабочих, служащих, специа
листов к управлению хозяйством 
в совхозе создается совет. Он 
рассматривает главные вопросы 
производственной, хозяйственной 
и финансовой деятельности. Опре
деляет основные показатели пер
спективного и годового планов 
развития совхоза. Разрабатывает 
и утверждает правила внутренне
го распорядка, права и обязанно
сти должностных лиц, положение 
по оплате труда, материальному 
поощрению, порядок распределе
ния прибыли по фондам совхоза, 
освобождает и назначает руково
дителей производственных подраз
делений.

Вся сумма фактически получен

ие фонда управления и расши
рения хозяйства. Расходовать сред
ства, выделенные на приобретение 
машин, оборудования, на капиталь
ное строительство, формирование 
основного стада. Производить ■ за
траты на реконструкцию производ
ственных зданий, сооружений, мон
таж нового оборудования, попол
нять основные и оборотные фон
ды за счет прибыли, краткосроч
ных и долгосрочных кредитов Гос
банка.

Расширяются права директора 
совхоза. Он может расходовать 
ежегодно до пяти тысяч рублей за 
счет ам9ртизационных отчислений 
выделяемых на капитальный ре
монт, а также из ассигнований, 
предназначенных для приобретения 
машин и орудий, приобретать в 
розничной торговой сети по безна
личному расчету материалы, стои
мостью до двухсот рублей за еди
ницу, покупать в государственных 
и кооперативных организациях ин
вентарь и различные материалы за 
наличный расчет на сумму до пя
тидесяти рублей по одному расхо
ду-

Расширяются права директора 
в реализации товарной продукции. 
Он может отправить на рынок всю 
скоропортящуюся продукцию, от 
которой отказался контрактант 
использовать до десяти процентов 
выручки наличными деньгами на 
связанные с этим расходы и на 
другие хозяйственные нужды. Ему 
позволено ‘не ограничиваться ли
митом в расходовании средств на 
командировки для реализации 
продукции совхоза.

Все это дает директорам воз
можность оперативно решать про
изводственные вопросы, более гиб 
ко управлять подразделениями хо
зяйства.

(АПН).

На протяжении последних месяцев 
фабрика систематически не справ
ляется с планом выпуска продукции. 
Мы не обеспечиваем карандашной до
щечкой другие предприятия страны.

Многие недоумевают, что за на
пасть свалилась. Еще в прошлом го
ду на предприятий было напилено 
максимальное количество дощечки, 
выпущено больше всего карандашей. 
Коллектив завоевывал классные ме
ста в социалистическом соревнова
нии предприятий Западно-Сибирско
го экономического района, получал 
премии. И вдруг такое большое от
ставание. Причем, чем меньше оста
ется времени до конца года, тем ху
же идут дела. В чем причины отста
вания?

Успех работы любого предприятия 
обеспечивается в основном тремя 
факторами: правильным использова
нием сырья, полной загрузкой обору
дования, хорошей организацией тру
да.

О том, что в этом году нам по
ставляют недоброкачественное сырье, 
уже писалось в газете «Красное зна
мя». Вместо карандашного кедра 
идут пиловочник всех сортов, дро
ва. Но пока сырье можно отсортиро
вывать на воде, поэтому лесопильно
му цеху особенно жаловаться не сто
ит. Когда древесина пойдет из шта
белей, BfE., тогда начнутся неуряди
цы из-за ее плохого качества.

Мы сами тоже не* по-хозяйски ис
пользуем древесину. В раму РД-75 
пропускают лес-толстомер. В резуль
тате получается толстый горбыль, 
много древесины идет в отходы. В 
широкопросветную же раму РД-110 
подается тонкомерная древесина. 
Поэтому неполностью загружен ме
ханизм, идет брак, уменьшается про
цент полезного выхода материалов.

Уже на этом примере видно, как 
непродуманно используется оборудо
вание. Если говорить в целом, то на 
фабрике установлено специальное, 
уникальное оборудование, потому что 
подобных фабрик в стране больше 
нет. Но в лесопильном цехе стоят 
обычные, широко распространенные 
механизмы: рамы, станки для про
дольной распиловки, педальные тор
цовки. И именно это распространен
ное оборудование используется пло
хо. Цех стал самым узким местом на 
предприятии.

Технически неграмотно эксплуати
руются рамы. Рабочие к ним ставят
ся плохо подготовленные, техниче
ская учеба не проводится. И не толь
ко рабочие. Сменный мастер цеха 
Морозов включил раму, поставлен
ную на тормоз, — произошла авария.

Чтобы поддерживать оборудование 
в хорошем состоянии, нужны квали
фицированные ремонтники. У нас лее 
работают слесари второго •— треть
его разрядов, а необходимо иметь 
слесарей пятого — шестого. Из-за 
штурмовщины ремонтные дни прохо
дят плохо. В воскресенье оборудова
ние «работает на план» (не до ре
монта), потом же всю неделю муча
ют поломки.

Серьезный недостаток —- отсут
ствие запасных частей. Вышел из 
строя коренной вал — рама РД-110 
стала на месяц. И пошел толстый 
лес на раму РД-75. Бревна по 80— 
90 сантиметров в диаметре не вхо

дят в приемную часть. Их толкают 
тележкой, подрубают комлевую 
часть. В конечном итоге получаем 
бракованные плахи.

В июле произошел такой случай. 
Пустили в действие новую полуав
томатическую линию для производ
ства тарной клепки (она идет на из
готовление ящиков, в которых от
правляется карандашная дощечка). 
Главный инженер Б. Ф. Шеркунов 
уверял, что линия отлично зареко
мендовала себя, что проблема тары 
решена. На самом же деле новая ли
ния держит весь цех, держит другие 
цехи. Месячный план однажды не 
был выполнен только потому, что не 
в чем было отправлять продукцию. 
И сегодня тарное отделение задол
жало больше 4 тысяч ящиков. Прав
да, в ящики и ложить, к сожалению, 
нечего.

Линию внедряли так. Поступил 
приказ убрать старый ребровый ста
нок, выбросить педальную торцовку, 
вместо них поставить новый ребро
вый станок с пневмоприводом, кон- 
церовнитель собственной конструк
ции. В принципе установка нового 
оборудования ■— дело хорошее. Но... 
забыли сделать вытяжку опилок, 
«испаряться» же они не захотели. 
Потом закапризничала гидравлика, 
за ней — концеровнитель.

Прошел месяц, второй — клепки 
нет и нет. Рабочие нервничают, пе
реводятся на другие участки или 
увольняются' совсем. Бывший на
чальник цеха П. Н. Бубнов просил 
разрешения оставить старые стан
ки, а параллельно осваивать линию. 
Набрала бы она мощность, тогда 
можно отказываться от старого обо- 
оудования. Но ни главный инженео 
В. Ф. Шеркунов, ни директор В. М. 
Мацюшевский не прислушались к со
вету. Пришлось через месяц ставить 
назад и старый станок, и старую тор
цовку.

Без новой техники развиваться 
фабрика не может. Нужно только 
внедрять ее продуманно. У нас же 
все решается очень быстро. Прого
лосуют «за», издадут приказы и, не

проверив как следует идеи, вопло
щают в металл (достаточно вспом
нить злополучные металлические 
кассеты, обошедшиеся в десятки ты
сяч рублей). Если же что-то не полу
чится, то на этом и останавливаются 
(автоматы для сортировки каранда
шей). Не хватает энергии, настойчи
вости вести настоящую борьбу с тех
нической отсталостью.

В этом году на предприятии боль
шая текучесть рабочих: уволилось
больше 247 человек. Чем она вызва
на? Прежде всего, условиями рабо
ты. Почти половина всех операций 
выполняется вручную. Надо учесть, 
что это наиболее тяжелые и трудоем
кие работы.

Возьмем тот же лесопильный цех. 
Основные рабочие здесь — торцов- 
щицы. Женщина должна стоять на 
одной ноге (вторая нажимает на пе
даль торцовки) и делать за смену 
более 10 тысяч резов. На этой опе
рации работницы меняются все вре<* 
мя. Отсюда и выработка: новенькая 
работает в 5— 6 раз менее произво
дительно, чем Опытная. Зато на фаб
рике уже который год планируют 
внедрить пневмоторцовки.

Предложил механик делительного 
цеха сделать транспортер для пода
чи дощечки. Его все делают. А на
чальник цеха тов. Терентьев на каж
дой планерке докладывает: опять

<у.вадьняются подносчицы пачек,, Р.ап 
бот;ф у них тяжелая: за день пере
таскать до 15 кубометров дощечки. 
Приходится на место уволившихся 
ставить сортировщиц. Другая беда- 
сортировка начинает запаздывать.

Чтобы подвести итог, скажем, что 
на сегодняшний день из 33 меро
приятий годового оргте.хплана вы
полнено только 12. Почти все они 
наиболее легкие.

Все, о чем мы рассказали, помо
гает ответить на вопрос: почему от
стает фабрика? Не умеют у нас как 
следует внедрять новую технику, не 
любят ее.

В. ГЕРАСИМОВ, 
начальник цеха карандашной 
фабрики.

СЧАСТЛИВОГО ПУТИ!
В семье работницы Екатерины 

Ивановны Бакстер иногда в шут
ку говорили: вот, выиграем авто
машину, поедем всей семьей ка
таться за город. Шутка оберну
лась правдой. Недавно, проверив 
свои билеты денежно-вещевой ло
тереи. Екатерина Ивановна с ра
достью увидела, что она выигра
ла автомоби )ь «Запорожец».

Скоро Екатерина *Ивановна дей
ствительно будет возить домашних 
на собственной машине. Счастли
вого путиI

н. выголов.

щ ш ш
СОВЕТСКИЙ ПАССАЖИРСКИЙ САМОЛЕТ «ТУ-134»
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МОСКВА. «ТУ-134» обещает стать самым попу
лярным в СССР пассажирским самолетом среднего 
радиуса действия.

После того, как закончатся испытания этого лай 
нера, он, безусловно, вытеснит с магистральных 
трасс своего знаменитого предшественника «ТУ-124». 
Превосходство новой машины объясняется, в первую 
очередь, установкой двух его реактивных двигателей 
в хвосте. Такая компановка заметно улучшила аэро
динамику крыла, обусловила прекрасные взлетно-по
садочные характеристики самолета.

«ТУ-134», рассчитанный на 64—72 пассажира, 
способен доставить их на расстояние, в полтора ра
за большее, чем «ТУ-124». Мощные двигатели со
общают самолету крейсерскую скорость до 920 ки
лометров в час.

В пассажирском салоне почти не слышен шум дви
гателей. В отделке интерьеров преобладают новей
шие декоративные материалы. Искусственный кли
мат и спокойное освещение создают обстановку ком
форта.

НА СНИМКАХ: слева — самолет «ТУ-134» про
изводит посадку. Справа — стюардесса Ольга Вась- 
ковская предлагает пассажирам ознакомиться с но
выми журналами.

(Фотохроника ТАСС).

ПОМНИТЕ,
ИЗУЧАЙТЕ
В начальных политшколах на

чинается изучение биографии 
Владимира Ильича Ленина. Биб
лиотека областного Дома поли
тического просвещения выпусти
ла рекомендательный библиотеч
ный плакат о жизни и деятельно
сти В. И. Ленина. Оформлена 
книжная выставка «В. И. Ленин 
*— основатель и вождь Коммуни
стической партии».

В качестве наглядного пособия 
при изучении биографии В. И. Ле
нина Дом политического про
свещения рекомендует использо
вать альбом-выставку рисунков 
Б. И. Лебедева «Молодые годы 
Ильича». Этот альбом посвящен 
периоду жизни Ильича в Казани 
(1887— 1889 годы) и Самаре 
(1889— 1893 годы). Альбом по
может лучше ознакомиться с 
жизнью и деятельностью вели
кого Ленина, глубже изучить на
чало его революционного пути.

Другой альбом— «В. И, Ленин— 
вождь Великой Октябрьской со
циалистической революции»— со
стоит из 24 красочных таблиц, в 
которых наглядно показывается 
деятельность Ильича как органи
затора, руководителя Великой 
Октябрьской социалистической ре-

ЛЮБИТЕ,
ИЛЬИЧА...

волюции, создателя первого в 
мире социалистического государ
ства. В альбоме помещены вы
сказывания В. И. Ленина, фото
копии и цветные репродукции с 
картин советских художников.

В качестве наглядного пособия 
при изучении биографии Влади
мира Ильича Ленина можно ис
пользовать также и альбом «Здесь 
жил и работал Ленин», который 
рассказывает о местах, связанных 
с жизнью и деятельностью'Вла
димира Ильича Ленина в СССР и 
зарубежных странах. В альбоме 
помещены карты, документальные 
фотографии, репродукции с кар
тин и пояснительный текст, 
кратко сообщающий о целях пре
бывания В. И. Ленина в той или 
иной стране, городе, селении, о 
событиях и фактах, связанных 
с его деятельностью.

Лекторы и пропагандисты мо
гут использовать в своей работе 
также и диафильмы: «Дом-музей 
В. И. Ленина», «В. И. Ленин в 
Кремле», «В. И. Ленин в Горках», 
«Государственная библиотека 
СССР имени В. И. Ленина».

В. БЕХТЕР, 
зав. библиотекой областного 
Дома политического просве
щения.

Комета Икейа - Секи в фокусе телескопа
ПОСЕЛОК НАУЧН Ы Й  (Кры м ская 

к л а с т ь ) ,  14 октября. (Корр. ТАСС). 
Телескопы Кры м ской  астроф изиче
ской  обсерватории А кадем ии н а ук  
СССР следят за движением  ком еты  
И кейа-С еки, которая 21 октября 
должна сто л кн уться  с Солнцем.

Нам удалось, рассказы вает заве
дую щ ий отделом эксперим ентальной  
астроф изики  обсерватории, доктор 
ф изико-м атем атических н а ук  В. Про- 
!офьев, сф отограф ировать новую  но

нету.
Сейчас в обсерватории ведется 

т-д го то вка  к  наблюдениям момента, 
когда ком ета упадет на Солнце. На

ша основная цель — получить 
спе ктр  Икейа-С еки. Для этого на ме
нисковом  телескопе мы установили 
спектрограф . В боевой готовности 
ш естидю йм овы й телескоп и другая 
аппаратура. На Солнце будет направ
лен ун и ка л ьн ы й  баш енны й солнеч
ны й телескоп , а новейш ие радио
телескопы  нашей обсерватории, ра
ботающ ие на разны х волнах, будут 
патрулировать околосолнечны й рай
он, где должна проходить комета, 
чтобы заф иксировать радиоизлуче
ния, которы е м огут бы ть. Мы сде
лаем все зависящ ее от нас, чтобы 
получить сп е ктр  Икейа-С еки.

I
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В ПОИ СК АХ П Н Р !
РЕМЕНИ после премь
еры ' прошло поря
дочно, а на спек
такль Томского обла
стного драматического 
театра «Денис Давы
дов» , по пьесе Вл. Со
ловьева. которым от

крылся новый сезон, по-прежнему 
хорошо идет зритель. Его привле
кает в новой постановке театра не 
только патриотическая идея 
пьесы, но и яркая зрелищность, с 
которой она поставлена театром, 
обилие музыки, п.есен, сценических 
эффектов. Эти качества не тускне
ют от спектакля к спектаклю, а, 
наоборот, становятся все органич
нее, все естественнее связанными 
в единое целое. Спектакль, как 
говорится, «обкатывается». Но 
вместе с тем становятся более 
очевидными и некоторые недочеты 
спектакля, которые были видны 
еще до премьеры. Чем боль
ше смотришь спектакль, тем боль
ше хочется разобраться в природе 
его удач и его несвершений, в том, 
прчему, несмотря на общее ощу
щение праздничности, сопутствую
щее спектаклю, после него оста
ется какая-то доля осадка неудов
летворенности.

Скажем прямо; театру и поста
новщику спектакля главному ре
жиссеру М. А. Юфе потребовалась 
несомненная творческая смелость 
для того, чтобы взяться за поста
новку новой пьесы Вл. Соловьева. 
Известный драматург, имеющий в 
своем активе такие удачи, как, на
пример, драму «Великий госу
дарь». с большим успехом шедшую 
в свое время в Томске, на этот раз 
оказался не на высоте положения. 
А ведь надо еще учесть, что тема 
Отечественной войны 1812 года не 
раз успешно решалась в драматур
гии, в том числе и в жанре герои
ческой комедии, как его обозначил 
автор на титульном листе пьесы. 
Впрочем, героической комедии у 
него не получилось. Новая пьеса 
Соловьева оказалась весьма эклек
тичной, а большинство образов ре

шенными явно прямолинейно, как 
говорят, «в лоб». Если к этому до
бавить, что стихи в пьесе (она напи
сана в стихах) очень, тяжеловесны, 
а иногда вступают в прямое проти
воречие с нормами языка, то ста
нет ясным, что театр имел дело от
нюдь не с шедевром.

Несомненно, М. А. Юфа видел 
многие недостатки пьесы. Но его 
стремление найти для спектакля 
яркое и своеобразное сценическое 
решение объясняется, видимо, не 
только желанием как-то компен
сировать недостатки драматургии. 
Постановщика, привлекла возмож
ность создать синтетический спек
такль с использованием музыки, 
танцев, значительных вокальных 
отрывков — сербом, выступить в 
жанре, который' давно, уже не го
стил на томской сцене. И надо 
отдать должное работе, проделан
ной режиссером. Он сумел добить
ся на этом пути значительных 
успехов. Проявив хорошее знание 
законов синтетического театра, 
М. А. Юфа сумел построить мно
гие сцены пластично и вырази
тельно, органически связав их с 
музыкальным сопровождением. 
Музыка в спектакле стала неотъ
емлемой частью сценического дей
ствия. Эти удачные сцены, кото
рых немало в спектакле, различны 
по характеру. Прежде всего, сле
дует остановиться на сцене «рек
виема» — сцене похорон просто
го русского солдата Андрея, по
жертвовавшего жизнью за своего 
командира. Эта сцена, ставшая 
идейной кульминацией спектакля, 
построена режиссером скульптур
но выпукло и достигает высокого 
эмоционального накала. Хорошо, с 
настоящей режиссерской выдумкой 
(чего стоит, например, отлично ра
ботающая и на образ Кутузова, и 
на главную идею спектакля вве
денная постановщиком крошечная 
девчушка в сцене «Тарутино»! 
Или тот же хомут, повешенный 
под носом у Лористона) решены 
почти все сцены с участием Куту
зова. Суховатые и рассудочные в

пьесе, они приобрели на сцене 
живое, достоверное звучание. От
лично режиссерски сделано «об
рамление» спектакля — заставка 
и концовка, решенные в едином 
ключе. Слабее, менее оригинально, 
выглядят великосветские сцены 
— бал у Масленникова и бал в 
Вильно.

Доброе слово следует сказать и 
о музыкальном руководителе теат
ра С. А. Королеве. Этот способ
ный театральный музыкант в 
спектакле не только превосходно 
оркестровал музыку А. Мдива
ни, но и сам написал несколько 
хороших музыкальных номеров 
(две песни Насти, вальс и песню 
«Поднимайтесь, гусары лихие!»).

Оригинально и оформление 
'спектакля, созданное художником 
В. В. Нестеровым. С тонким ощу
щением стиля написаны лаконич
ные «штандарты», которыми каж
дый раз обозначается место дейст
вия. Почти всегда оправдывают се
бя и барабаны—единственный «ста
нок», присутствующий на сцене в 
течение всего спектакля. Правда, 
иногда все-таки возникает' впечат-

Первая премьера сезона не только 
показала значительные возможно
сти режиссуры и труппы, но и как- 
то по-новому раскрыла ряд знако
мых актеров. Но это, конечно, не 
означает, что в спектакле нет не
достатков. Чем дальше смотришь 
спектакль, тем больше ощущаешь 
некоторую его разностильность. 
В постановке не преодолена до

защиту родины. К сожалению, в 
народной массе, представленной на 
сцене, мало конкретных образов, 
выражающих эту идею. Если оста
вить в стороне Василису, удачно 
сыгранную артисткой А. И. Мры- 
хиной, и Егора—Е. П. Максимова, 
то в толпе селян трудно вы
делить интересную, работающую 
на общий замысел спектакля фи-

<<Денис  Д а в ы д о в » н а  томской  сцене
ление некоторой назойливости от 
их постоянного присутствия, а в 
некоторых случаях кажется, что 
они попросту мешают актерам 
(например, в сцене первого появле
ния Кутузова).

К сожалению, недоработанными 
в спектакле оказались танцы (по
становщик В. И. Свиридов). Если 
исключить темпераментный и пла
стичный танец Марго (артистка 
С. Наливкина), остальные танцы в 
спектакле несут на себе явный от
печаток любительщины и отнюдь 
не создают даже отдаленного пред
ставления о блестящих балах про
шлого столетия.

В целом попытку театра - соз
дать спектакль в синтетическом 
жанре можно считать удачной.

конца эклектичность оригинала. 
Поэтому в спектакле элементы 
высокой трагедии (реквием Ан
дрею) соседствуют с лубком 
(большинство народных сцен), 
реалистическая фигура Куту
зова —- с откровенной опе
реттой. Некоторые сцены, ска
жем прямо, безвкусно написанные 
автором, почему-то старательно 
обыгрываются театром. Длинней
шая сцена с Бекетовым—Семено
вым, запутанным в «тенета», вы
ходит за рамки даже «легкого жан
ра». Известные стилистические 
недостатки есть и в массовых сце
нах. «Денис Давыдов» при всех 
«скидках на жанр», при всех недо
статках — пьеса о герое народной 
войны и о народе, поднявшемся на

гуру.
Приходится предъявить претен

зии и исполнителю заглавной роли 
артисту Г. М. Лесникову. Попу
лярному и любимому зрителями 
актеру удалось создать образ Де- 
ниса-гусара, Дениса — лихого ру
баки. Он передает широту натуры 
своего героя, его беззаветную храб
рость, любовь к родине. Но Денис 
не только гусар. Он еще и поэт. 
Вот этой-то внутренней одухотво
ренности, душевного полета и не 
хватает образу, созданному Г. М. 
Лесниковым. Впрочем, часть этих 
упреков следует отнести в адрес 
автора, зачем-то сознательно ока
рикатурившего ДавыдО'ва-поэта, за
ставив его читать стихи связанно
му Бекетову.

а р у м
Н А  V I В С Е М И Р Н О М  

КОНГРЕССЕ ПРОФСОЮЗОВ
ВАРШАВА, 14 октября. Спец, 

корр. ТАСС В. Кузнецов и И. Мас
ленников передают:

VI Всемирный конгресс проф
союзов продолжает свою работу. 
Делегаты, гости, наблюдатели, 
представляющие 150-миллионну’й ' 
армию объединенных в профсою
зах трудящихся, анализируют мно
гостороннюю деятельность ВФП 
и национальных профцентров, на
правленную на усиление борьбы за 
мир, международную безопас
ность, национальную независи
мость народов, улучшение жизнен
ных условий. В центре внимания 
ораторов — вопросы укрепления 
единства мирового профсоюзного 
движения, единства действий тру
дящихся и профсоюзов.

Выступивший на конгрессе руко
водитель движения за единство и 
координацию действий профсоюзов 
Аргентины В. Марисчи призвал к 
дальнейшему укреплению Всемир
ной федерации профсоюзов, кото
рая является олицетворением един
ства и международной солидарно
сти трудящихся.

Представитель Аргентины высо
ко оценил, в частности, опыт и за
слуги Советского Союза в. между
народном рабочем движении. Брат
ская помощь Советского Союза и 
социалистических стран народам, 
борющимся за национальное осво
бождение, приобретает особое зна
чение в нынешних условиях, ска
зал он.

Секретарь ВИКТ Лучано Лама 
посвятил свое выступление пробле
мам борьбы трудящихся в разви
тых капиталистических странах. 
Он отметил большое значение ан
тимонополистической борьбы рабо
чего класса для освободительного 
движения всех народов.

ПОЛОЖЕНИЕ 
В ИНДОНЕЗИИ

ПАРИЖ . Президент С укарно  в 
специальном интервью  индонезий- 
скорлу инф орм ационном у агентству 
Антара заявил, что он урегул ирует 
политические проблемы, связанны е с 
по пы ткой  государственного  перево

рота 30 сентября, на основе ф актов 
и докум ентов, а не на основе под
стрекательств со стоооны  кого  бы то 
ни было. Об этом сообщил из С инга
пура, ссы лаясь на радио Д ж а ка р ты , 
корреспондент агентства Ф ранс 
Пресс.

С учарно заявил, что все долж ны  
вы полнять его указан ия . Эти у ка за 
ния, сназал он, будут иметь чрезвы 
чайно важное значение.

ДЖ А КАР ТА . В Д ж а ка р те  продол
ж аю тся погром ы  сл уж еб н ы х поме
щений различны х прогресси вн ы х ор
ганизаций  и домов пр огрессивны х 
д еяте /ей. Главную  роль в э ти х  по
грома < играю т ф анатичны е элемен
ты из пр авы х религиозны х молодеж
ны х ор ганизаций . По ночам, когда 
в с г /п а е т  в chpv  ком енд антски й  час, 
в Д ж акарте , особенно на ее рабочих 
окра инах , проводятся облавы на 
всех, кто  имел или м ог  ̂ иметь, по 
мнению  военны х властей, ка кое -л и 
бо отнош ение к  п о п ы тке  государст
венного переворота 30 сентября.

ПАРИЖ, 14 октября. (ТАСС). 
Командующий войсками военного 
округа Северной Суматры бригад
ный генерал Дарпятмо ввел на тер
ритории округа временный запрет 
на проведение собраний и демонст
раций. Об этом сообщает агентство 
Франс Пресс со ссылкой на радио 
Джакарты. Запрет был введен пос
ле налета правых элементов на по
мещение местного отделения цент-

Йалыюй федерации профсоюзов 
!ндонезии. Во время этого налета 

было убито несколько человек.

Наш конгресс должен вдохно
вить народы на новую борьбу про
тив империализма и колониализма, 
заявил с трибуны генеральный се
кретарь Революционного объеди
нения трудящихся Кубы Ласаро 
Пенья, Он подробно. говорил о ре
волюционной борьбе кубинского 
народа, строительстве социализма 
на острове Свободы.

Представитель демократического 
профсоюзного движения Греции 
Василис Нефелудис рассказал де
легатам о борьбе трудящихся про
тив реакции. Эта борьба, заявил 
он, является вкладом в общую 
борьбу трудящихся против монопо
лий и реакции, за демократию и 
жизненные права.

Горячий привет делегатам кон
гресса от имени Всемирного Сове
та Мира и миллионов сторонников 
мира всех континентов передал 
Энрике Листер. Делегация Всемир
ного Совета Мира, отметил он, вы
ражает искреннее стремление, что
бы VI конгресс продемонстрировал 
единство международного рабочего 
класса в борьбе за свои права и 
мир во всем мире.

На сегодняшнем утреннем засе
дании выступили также предста
вители профсоюзов Эквадора, Гва
делупы, Панамы, Сенегала, Новой 
Каледонии, Кипра и других стран.

На сессии Генеральной Ассамблеи ООН
НЬЮ-ИОГК, 14 октября. Спец, 

корр. ТАСС И. Лапицкий и С. Ло
сев передают;

Вчера на дневном пленарном за
седании в общеполитической дис
куссии выступили представители 
Гуанды, Танзании, Кувейта и Ко
лумбии.

Министр промышленности, энер
гетики и минеральных ресурсов 
Танзании Нсило Сваи заявил, что 
правительство Танзании по-преж
нему поддерживает предложение 
Второй каирск.ой конференции 
неприсоедшшвшихся стран о необ
ходимости созвать международную 
конференцию для заключения до
говора о всеобщем разоружении,

на которую должны быть пригла
шены все государства мира.

Касаясь вопроса о нераспростра
нении ядерного оружия, он поддер
жал позицию, изложенную; на XX 
сессии делегацией СССР. Танза
ния, заявил Нсило Сваи, с энту
зиазмом поддержит конвенцию, за
прещающую передачу ядерного 
оружия отдельным странам или его 
распространение «через группиров
ки государств. Конвенция, добавил 
он, должна предусматривать так
же и его уничтожение.

Осуждая применение войны в 
Качестве средства,,.урегулирования 
конфликтов, Нсило Сваи подчерк
нул, что Танзания при этом провоз

Б о р ь б а  п р о д о л ж а е т с я

на Вашингтон 
во имя мира во Вьетнаме»

ВАШ ИНГТОН, 15 октяб ря . 
(ТАСС). П рогрессивная общ ествен
ность С оединенны х Ш татов объя
вила о том , что 27 ноября наме
чено проведение «марш а на Ва
ш и н гтон  во имя мира во Вьетна
ме». Среди инициаторов этой де
м онстрации  протеста конгрессм ен- 
дем окраг от ш тата Калиф орния 
Д ж о р д ж _ Браун, вы ступаю щ и й  с 
кр и ти ко й  расш ирения ам ер икан 
с ко го  военного уча сти я  в ю ж н о 
вьетнам ской  войне, писатели — 
А р т у р  Миллер, Сол Беллоу, Эрих 
Ф ром , М айкл, Х арр ин гто н , Д ж он 
Х ирси, директор  конгресса  расо
вого равенства Д ж ейм с Ф арм ер, 
проф ессор университета  Вандер
бильта Д. Ф лем инг, проф ессор 
Гарвардского  университета  С тю 
арт Х ью гс , лидер движ ения 

«Ж енщ ины , боритесь за мир» 
Дагмар Вильсон и м ногие д ругие  
представители ам ер икан ской  об
щ ественности.

В обращ ении, излагаю щ ем  цели 
похода на В аш ингтон , его и ни ци а 
торы  ука зы ва ю т, что он д о л ж е н ' 
п о сл уж и ть  «мобилизации совести 
А м ерики» . Обращение призы вает 
правительство С Ш А пр екрати ть  
бом бежки Северного Вьетнама, 
з а к л ю ч и т , перемирие, не посы 
лать дополнительны х ко н ти н ге н 
тов а м е р и ка н ски х  вой ск в Ю ж
ный Вьетнам.

МОНТЕВИДЕО, 14 октября. 
Корр. ТАСС Е. Елынов передает:

В течение нескольких дней не 
может начать свое заседание гене
ральное собрание (парламент) Уру
гвая. Созванное вчера в третий раз, 
оно вновь не смогло обсудить де
крет правительства о чрезвычай
ных мерах из-за отсутствия квору
ма. Декрет «О чрезвычайных ме
рах безопасности», принятый не
сколько дней назад национальным 
правительственным советом, для 
борьбы с профсоюзами, продолжа
ет, таким образом, осуществляться 
без утверждения его генеральным 
собранием.

Всеобщая забастовка, объявлен
ная вчера уругвайскими профсою
зами, охватила всю страну. В ней

приняло участие около 400 тыс. 
человек. Бастующие требуют отме
ны декрета «О чрезвычайных ме
рах безопасности», удовлетворения 
своих социально-экономических 
требований, прежде всего, повы
шения заработной платы.

Забастовка парализовала всю 
деловую жизнь страны. Власти за
явили, что ее участники подверг
нутся репрессиям.
■ В разных пунктах уругвайской 
столицы состоялись демонстрации, 
которые были разогнаны поли
цией. Имеются раненые. Во время 
забастовки и демонстраций аресто
вано более 100 человек. С момента 
введения чрезвычайных мер под 
арестом находится свыше 200 че
ловек.

К индийско-пакистанскому 
конфликту

НЬЮ-ЙОРК. Постоянный пред
ставитель Индии при ООН Партха- 
саратхи в опубликованном письме 
на имя генерального секретаря 
ООН У Тана обвинил Пакистан в 
восьми случаях нарушения согла
шения о прекращении огня, допу
щенных 9 и 10 октября. Постоян
ный представитель Пакистана 
Сайед Амджад Али в свою очередь 
обвинил Индию в одиннадцати на

рушениях соглашения о прекраще
нии огня в период с 1 по 9 октяб
ря.

В обоих письмах речь идет-преи
мущественно о спорадическом об
стреле позиций противной сторо
ны и гражданских поселений из 
пулеметов и минометов и в двух 
случаях — об атаках воинских под
разделений.

(ТАСС).

М. Юс у ф формирует  новое  
п р а в и т е л ь с т в о  А ф г а н и с т а н а
КАБУЛ, 14 октября. (ТАСС). 

Король Мухаммед Захир Шах по
ручил Мухаммеду Юсуфу сформи
ровать новое афганское правитель
ство. М. Юсуф, возглавлявший 
правительство с марта 1963 года, 
вручил вчера королю заявление об 
отставке кабинета в связи с окон
чанием установленного переходно
го периода после принятия 1 октяб

ря 1964 года новой конституции 
Афганистана и предстоящим от
крытием сессии парламента.

В августе—сентябре в Афгани
стане проходили выборы 216 депу
татов вулуси джирга — народной 
палаты парламента. Торжественное 
открытие работы парламента состо
ится сегодня, 14 октября.

О б с т а н о в к а  в Л е о п о л ь д в и л е
НЬЮ-ЙОРК. 14 ок

тября. (ТАСС). В сооб
щениях из Леопольдви
ля обстановка в конго
лезской столице после 
низвержения Чомбе с 
поста премьера харак
теризуется «напряжен
ным спокойствием». 
Улицы города полупу
стынны, а основные 
правительственные зда
ния по-прежнему нахо
дятся под охраной па
рашютистов»

В кругах, делавших 
ставку на то, что Чом
бе останется у власти, 
реакция на вчерашние 
перемены представля
ет собой, по словам 
корреспондента АП, 
«смесь растерянности, 
уныния и нервозно
сти». Сам Чомбе и его 
единомышленники из 
партии «Конако» вто
рой день заседают в 
Леопольдвиле при за
крытых дверях.

Тем временем кан
дидат в премьеры Эва
рист Кимба обратился 
сегодня ко всем поли
тическим ’ деятелям 
страны с призывом о 
сотрудничестве в деле 
сформирования «пред
ставительного и дина
мичного правительст
ва». В интервью кор: 
респонденту конголез- 
ского информационно
го агентства Кимба за
явил, что намерен

представить парламен
ту новый кабинет ми
нистров «в возможно 
ближайший срок». В 
окружении Кимбы 
считают, что на форми
рование правительст
ва премьеру потребует
ся два—три дня.

Что касается Чомбе, 
то его сторонники заяв
ляют, что он откажет
ся от участия в новом 
правительстве.

дит ясное и определенное разгра
ничение «между законной борьбой 
угнетенных народов за свое осво
бождение и агрессивными войнами, 
которые ведут силы реакции, стре
мящиеся поработить другие наро
ды».

Глава делегации Руанды К. Му- 
денге выразил удовлетворение тем 
что Советский Союз предложил об
судить на XX сессии вопрос «О 
недопустимости вмешательства во 
внутренние дела государств, .об 
ограждении их независимости-и су
веренитета». Оа призвал к безотла
гательному подписанию конвенции 
о запрещении применения ядерно
го оружия и предложил восстано
вить законные права КНР в ООН. 
Переходя к проблеме операций 
ООН по поддержанию мира, Му- 
денге высказал мнение, что стра
на* виновная в агрессии, должна 
нести всю ответственность за ее 
последствия и все финансовые рас
ходы.

Руководитель делегации Кувей
та Рашид ар-Рашид заявил; «На
роды Адена, Омана, Южной Ара
вии, португальских территорий в 
Африке, Южной Родезии и Юго- 
Западной Африке, а также все 
жертвы бесчеловечной политики 
апартеида должны получить право 
на самоопределение». По вопросу 
о Вьетнаме представитель Кувейта 
заявил, что его страна высказы
вается за решение, «основанное на 
нейтралитете и невмешательстве 
во внутренние дела  ̂Вьетнама, за 
признание его независимости и на
ционального суверенитета, как это 
обусловлено Женевской конферен
цией 1954 года».

Представитель Кувейта призы
вал приостановить подземные ядер- 
ные испытания и добиться согла
шения о полном запрещении испы
таний ядерного оружия. Он под
держал также идею созыва в 1966 
году Всемирной конференции по 
разоружению.

Альваро Эрран-Медина (Колум
бия) заявил, что его делегация 
твердо поддерживает принцип не
вмешательства во внутренние дела 
других государств. Он говорил так
же о необходимости предотвраще
ния распространения ядерного ору
жия и поддержал идею создания 
безъядерной зоны в Латинской 
Америке.

Сбиты еще два 
с а м о л е т а

ХАНОЙ, 15 октября. (ТАСС). 
Несколько американских самоле
тов вторглись 13 октября в воздуш
ное пространство Демократической 
Республики Вьетнам в районах над 
Дьен-Вьен-Фу и Намотан в провин
ции Тханьхоа, передает Вьетнам
ское информационное агентство.

Части противовоздушной оборо
ны Вьетнамской народной армии 
сбили в этих районах два амери
канских самолета.

Таким образом, общее число сби
тых над ДРВ американских само
летов с 5 августа 1964 года достиг
ло 654.

США УВЕЛИЧИВАЮТ ПРИЗЫВ 
В АРМИЮ

НЬЮ-ЙОРК, 14 октября. (ТАСС). 
В декабре в американскую ар
мию будет призвано 45.224 чело
века, сообщило. сегодня министер
ство обороны США. Это самый 
большой набор в армию со време
ни окончания корейской войны. В 
ноябре намечается призвать в ар
мию 36.600 человек.

Мы сознательно не останавли
ваемся в этот раз подробно на каж
дой актерской работе. Заметим 
только, что, пожалуй, наибольшей 
удачей спектакля является образ 
Кутузова, созданный народным ар
тистом Удм. АССР М. А. Исае
вым в добротном реалистическом 
плане. Не говоря уже о внешнем 
сходстве с прославленным полко
водцем, М. А. Исаеву удалось 
главное — показать Кутузова ду
мающим, размышляющим о судь
бах России, о судьбах народа. Пе
ред нами не парадная фигура вое
начальника, а живой человек с не
сгибаемой волей и старческими не
мощами, со злой иронией и весе
лым лукавством. И в то же время 
это не «бытовой» образ. Кутузов 
Исаева всегда масштабен. Трога
тельный образ поэтической девуш
ки Насти, беззаветно любящей Да
выдова, создала артистка Ю. П. 
Семенова. Она проявила хорошую 
музыкальность, умение сочетать 
сценический и музыкальный ри
сунок роли. Порадовал в роли 
денщика Давыдова—Андрея моло
дой артист В. И. Софьин. Его Ан
дрей получился и традиционным, 
и в то же время каким-то неожи
данно лирическим. В гусарском 
окружении Давыдова следует вы
делить Бекетова. Артист В. И. Се
менов на весьма посредственном 
драматургическом материале су
мел создать живой, запоминаю
щийся образ порывистого и чисто
го юноши.

В театр влился значительный 
отряд новых актеров. Часть их за
нята в «Денисе». К сожалению, 
материал пьесы не дал повода 
большинству из них как-то рас
крыть свои возможности. Интерес

ную заявку сделали артист И. Н. 
Медведев в роли Барклая де Тол
ли, образ которого, к сожалению, 
в пьесе далек от исторической 
правды, и артист В. А. Борисов в 
роли Волконского.

Есть в спейтакле и явно неудав- 
шлеся работы. Артистке Л. А. 
Корниловой досталась не очень 
благодарная роль Агнессы, неве
сты Давыдова, . которую автор на
делил чертами мелодраматической 
злодейки. Но и в рамках этого об
раза артистка играет, в лучшем 
случае, иллюстративно. -

Постановка в давно не появляв
шемся на нашей сцене жанре не 
только раскрыла потенциальные 
возможности театра, но и явилась 
своего рода пробным камнем для 
умения актера выйти за рамки 
обычного драматического спектак
ля. В частности, выяснилось, что 
не все ладно с чтением стихов, 
особенно в диалогах. А ведь впе
реди у театра — Шекспир.

Все эти и частные, и более серь
езные недостатки первого и в 
целом удачного спектакля сезо
на не всегда видны, так ска
зать, невооруженным глазом. 
Многие из них затушевываются му
зыкой, живым, иногда -даже стре
мительным ритмом, который от 
спектакля к спектаклю все больше 
набирает постановка. Но они есть. 
Поэтому надо говорить о них в 
равной степени, как и об удачах 
спектакля. Ведь все мы заинтере
сованы в том, чтобы первых было 
меньше, а вторых — больше.

Б. БЕРЕЖКОВ.

НА СНИМКЕ: сцена из второго 
акта.

Фото В. Ефименко.

Ж У Р Н А Л  СИБИРСКИХ
э юно/ \истов

Тираж последнего в этом году 
выпуска «Известий Сибирского 
отделения Академии наук 
СССР» (серия общественных на
ук) увеличился более, чем в три 
раза. Много заявок с предприя
тий Новосибирска, Томска, Кра
сноярска. Чем объяснить такой 
интерес к академическому жур
налу? На наш взгляд, тем, что 
он отражает нужды производ
ства.

С 1963 года «Известия» вы
ходят четырьмя сериями, по три 
номера в каждой серии ежегод
но.

В серии общественных наук 
основное место занимает раздел 
«Экономика». О характере пуб
ликаций можно судить хотя бы 
по выпускам этого года.

Напечатаны статьи, посвя
щенные проблемам развития 
двух крупных экономических 
районов — Западной Сибири и 
Красноярского края.

В Западно-Сибирском рудном 
бассейне геологи открыли мно
гомиллиардные запасы желез
ных руд. Предполагаемая ее се
бестоимость — около 31 корей
ки за тонну. Геологи же дока
зали, что Западная Сибирь — 
уникальная нефтегазоносная 
провинция СССР.

Авторы, говоря о перспекти
вах освоения богатств Сибири, 
подчеркивают « необходимость 
разумного размещения и разви
тия прогрессивных отраслей 
промышленности с учетом преж
де всего максимальной экономи
ческой , эффективности.

Комплексный подход к изу
чению и использованию Запад
но-Сибирской нефтегазоносной 
провинции, подчеркивают ав
торы, требует не только уве
личения объемов и упорядо
чения поисковых и разведочных 
работ на нефть, газ и другие 
полезные ископаемые, но и соз
дания единого геологоразведоч
ного управления с усилением 
местных управлений и создани
ем ряда поисково-разведочных 
трестов и экспедиций в наибо
лее перспективных районах низ
менности.

Проблемами размещения про
изводства в Институте экономи
ки Сибирского отделения зани
мается большой коллектив на
учных работников. Их исследо
вания широко представлены в 
этих выпусках. А. П. Сидоров 
(вып. 2) поднимает вопросы, воз-1 
никающие при развитии город
ского транспорта. В Томске, как 
и в других крупных городах Си
бири, наблюдается резкое отста
вание строительства магистраль
ных и благоустроенных город
ских улиц. Их техническое и ар
хитектурное оформление не 
обеспечивает безопасности дви
жения и часто не соответствует■ 
современным требованиям как 
по экономическим, так и техни
ческим показателям. Количество 
машин на улицах и скорости ра

стут быстрее, чем проводится 
реконструкция улиц. Эти осо
бенности в развитии городского 
транспорта не всегда учитыва
ются архитекторами при плани
ровании городских комплексов. 
Автор высказывает ряд предло
жений, советов.

Руководителям, экономистам 
предприятий зачастую прихо
дится решать сложные задачи: 
по какой причине оборудование 
на машиностроительных заво
дах Сибири используется хуже, 
чем в Европейской части 
РСФСР? Что целесообразнее 
для увеличения выпуска продук
ции — дальнейшее повышение 
технологической оснащенности 
или введение дополнительных 
производственных мощностей?

Экономист-практик найдет ин
тересующие ответы в статьях 
сотрудников сектора экономиче
ских проблем, организации и 
планирования производства Ин
ститута экономики А. К. Семе
нова «Баланс использования 
оборудования в машиностроении 
Сибири» (вып. 1) и В. Н. Щуки
на «Выбор оптимального вари
анта технологического оснаще
ния в машиностроительном про
изводстве» (вып. 2).

Кандидат экономических на
ук А. К. Семенов приводит но
вую методику расчета баланса 
использования суточного фонда 
времени металлорежущего и 
кузнечно-прессового оборудова
ния, разработанную по массо
вым статистическим данным об
следования загрузки оборудова
ния в машиностроительной про
мышленности РСФСР. Анализ 
баланса фонда времени показы
вает, что машиностроение Сиби
ри располагает значительными 
резервами увеличения выпуска 
продукции без существенных 
дополнительных капитальных 
затрат. При двухсменном режи
ме работы оборудования, равно
мерной его загрузке коэффици
ент сменности может быть по
вышен до 1,7— 1,8, а при трех
сменном — до 2,55 — 2,7.

Раздел экономики 3-го вы
пуска серии общественных наук 
«Известий СО АН СССР» поч
ти целиком посвящен материа
лам совещания по научной ор
ганизации труда, которое про
вел институт экономики и орга
низации промышленного про
изводства.

В эти дни редакция уже жи
вет следующим, январским вы
пуском. В нем будут освещены 
проблемы, выдвинутые на сен
тябрьском Пленуме ЦК КПСС, 
в частности, использование 
оборудования и освоение новых 
производств, многие материалы 
посвящены опыту экономиче
ской работы в районах Сибири.

Ф. БАТУРИН.
ученый секретарь редкол
легии серии об1цес!венных
наук «Известий СО АН
СССР».
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На днях коллектив цеха лесопиления Асиновского ЛПДК 

приветствовал мать-героиню Екатерину Антоновну Штель. Она 
родила и воспитала десять детей. В торжественной обстанов
ке председатель Асиновского горисполкома А. Л. Салтыкова 
по поручению исполкома райсовета от имени Президиума Вер
ховного Совета СССР вручила Екатерине Антоновне высо
кую правительственную награду — орден <гМать-героиня».

Заместитель председателя рабочего комитета тов. Плешков 
вручил ей ценный подарок.

Мать-героиню приветствовали пионеры школы №. 3, где 
учатся дети Екатерины Антоновны.

БЕЗОТВЕТСТВЕННЫЕ ПОРУЧИТЕЛИ
Валера К. и его товарищи реши

ли отметить праздник. К вечеру они 
были пьяны до потери сознания. В 
такой состоянии ребята решили 
«пройтись» по улице Гагарина. Они 
шли, задевая прохожих. Прегради
ли путь незнакомой женщине, а на 
ее замечания ответили ругательст
вом.

На этом «художества» пьяных 
подростков не кончились. Они зате
яли драку с двумя студентами, ото
брали у одного из них часы. После 
столь бурного «празднования» това
рищи предстали перед судом.

Случай с К. встревожил коллек
тив дворового участка Томского 
подшипникового завода, где рабо
тал этот юноша. Как допустили до 
преступления, когда просмотрели, 
что парень становится на кривую 

' дорогу? Ничего вроде плохого за ним 
. не замечали.

Коллектив попросил народный 
суд передать ему Валеру на воспита
ние.

— Мы сделаем все возможное, 
чтобы парень стал честным челове
ком и хорошим товарищем, — зая
вили они.

Судьи долго совещались, учли мо
лодость юноши и то, что он «вышел 
из рамок» впервые. Его осудили на 
два года лишения свободы условно 
и передали коллективу на перевос
питание.

Люди, взявшие парня на перевос
питание, очень серьезно подошли к 
своему поручительству. В цехе бесе
довали с Валерой, знали, когда и чем 
он занимается, помогали в трудную 
минуту. Одним словом, не спускали 
с него глаз.

Такое отношение повлияло на Ва
лерия. Постепенно он стал лучше 
работать на производстве, заинтере
совался спортом, сейчас он извест
ный спортсмен на заводе, честный и 
правдивый товарищ. В цехе счита
ют, что Валерий больше не оступит
ся.

Этот пример— один из многих, ко
торые наглядно показывают, что пе
редача на перевоспитание оступив
шегося впервые человека себя впол
не оправдала.

Суд имеет право отдать преступ
ника на перевоспитание. Но это пра
во надо использовать в интересах 
осужденных, твердо помня, что не 
каждое ходатайство следует удов
летворять и далеко не любого осуж
денного можно отдавать на перевос
питание. Пусть даже за него хода
тайствует большой коллектив. Есть 
преступления, которые говорят, что 
совершивший их опасен для окружа
ющих, и его необходимо изолировать.

Народные суды только в исклю
чительных случаях отдают на пере
воспитание совершивших преступле
ние. Речь об этом может идти, если 
преступник впервые предстанет перед 
судом и проступок его не опасен для 
окружающих. Но и при этом брать 
на перевоспитание может лишь кол
лектив, который не один год знает 
правонарушителя.

Однако очень часто судьи сталки
ваются с возмутительной безответ
ственностью при решении вопроса 
о том, брать или не брать на перевос
питание. В иных коллективах готовы 
любого преступника по первой прось
бе родственников или знакомых взять 
к себе «на перевоспитание». И де
лают это, не задумываясь над тем, 
какое преступление совершено и что 
из себя представляет преступник.

Нередко такие любители прослыть 
добрыми могут просить отдать на 
перевоспитание убийцу, насильника 
или вора-рецидивиста и при этом 
полагают, что они проявляют гуман
ность, А на деле—расписываются в 
полном нежелании вникнуть в дело, 
выступают, по существу, пособни
ками.

Него стоит, например, такой слу
чай. В июле текущего года жители 
поселка Белый Яр Верхнекетского 
района были глубоко потрясены пре
ступлением шкипера Белоярского 

леспромхоза Федорова. Пьяный, он 
пытался изнасиловать несовершен
нолетнюю. Гнев и омерзение сквози
ли в словах выступавших на собра
нии рабочих Белоярского леспромхо
за, где работал Федоров. Они говори
ли о том, чтобы от их имени на суде 
общественный обвинитель потребо
вал самого строгого наказания.

Каково же было удивление обще
ственности леспромхоза и судей, ког
да они узнали, что у Федорова на
шлись защитники! Они собрались и 
решили... просить суд, чтобы он от
дал Федорова им на перевоспитание.

Вот выдержка из протокола этого 
собрания, проходившего 4 сентября 
текущего года: «Собрание РММ строй
участка № 20 единодушно просит 
органы прокуратуры и суда выдать 
нам на перевоспитание тов. Федо
рова А. К., так как мы гарантируем 
в будущем отличное поведение его 
на производстве и в быту».

Думаете, этот коллектив хорошо 
знал Федорова? Конечно, нет! Пре
ступник уже более года не работал 
в стройучастке. Однако члены это
го коллектив, ничтоже сумняше- 
ся, обратились в суд с просьбой пе
редать им Федорова на перевоспита
ние.

Да еще какие прочувствованные 
слова произносили при этом! Меха
ник стройучастка, коммунист Скрип- 
ников охарактеризовал Федоро
ва как хорошего общественника. 
Заведующий складом тов. Жуков 
сказал, что тот хорошо вел себя в 
быту. Воробьев Д. И. вдруг открыл 
Федорова как хорошего производст
венника.

А на суде сам Федоров рассказал, 
что, когда он приходил -домой пья
ным, жена с тремя малолетними 
детьми убегала из дома. Соседи под
твердили, что Федоров—пьяница и 
дебошир. Он не уважал ни старого, 
ни малого, любого встречного мог 
изругать нецензурно, а «под настро
ение»— и ударить. Преступник в ра
бочее время с дружками распивал 
спиртное.

Спрашивается, что же заставило 
тт. Скрипникова, Жукова и Воробь
ева расхваливать Федорова, выгора
живать его, всеми силами защищать 
от заслуженного наказания? Хоте
лось показать себя добренькими? Не
ужели они не отдавали себе отчета, 
допуская в общество человека, опас
ного для семьи, соседей? Доброта 
должна направляться на защиту от 
преступников, а не на укрыватель
ство их.

Безответственные поручители 
пришли на суд, услышали обстоя
тельство дела и... сами ужаснулись 
своему «поручительству». & сен
тября коллектив стройучастка 
№ 20 прислал в суд совсем другое 
письмо. «Цеховой комитет отзывает 
из суда протокол собрания рабочих

Т О М И Ч Е Й  П Р И Б Ы Л О ...
Даже марлевая повяз

ка не может скрыть 
нежной, доброй улыбки £ 
медсестры первого род- § || 
дома Вали Матюхиной. | | |
Да и как не улыбаться, |f§ 
если ты первым принял | j f  
на свет рожденного че
ловека. Впрочем сего- 
дня Валя держит уже не :
первого новорожденного. v s

Кем они будут? Кол- х * ■ 
хозяйками, учителями, 
космонавтами или вра
чами? Пока что это не 
известно даже их мамам.
Но ясно одно — мир 
пополнился новыми 
строителями.

В один из осепних 
дней было зарегистри
ровано 14 новорожден
ных, а всего за сентябрь 
в книгу регистрации 
первого роддома вписано 
134 маленьких томича.

...Вот и еще один ма
ленький  томич появился 
на свет. Медсестра Ва
ля М атю хина бережно 
несет будущ его граж д а
нина в его к р о в а т к у /

Фото и текст
Г. ПЕТРОВА.

СУ-20 о взятии на поруки Федоро
ва, так как он этого не заслужива
ет».

Следует задуматься, почему рабо
чие СУ-20 за два дня высказали 
два противоположных решения. Как 
вообще в этом коллективе знают 
людей?

Есть и другие примеры легкомыс
ленного отношения целых коллекти
вов к своим обязательствам.

В декабре прошлого года некто 
Мишуков вместе с друзьями попал 
под суд за злостное хулиганство. 
Преступники получили по заслугам. 
Но работники прокуратуры учли, 
что Мишуков молод, ранее не судил
ся, а педагоги и учащиеся профес
сионально-технического училища 
№ 1 г. Томска просят отдать 
им подсудимого на перевоспита
ние. И что же? Через десять дней 
после передачи Мишуков был сно
ва задержан. Вместе с двумя прес
тупниками напал на человека, уча
ствовал в его избиении. Спраши
вается, как теперь партийная орга
низация училища будет отвечать за 
свою просьбу?

Допустим на минуту, что педаго
гический коллектив ГПТУ-1 ошиб
ся, взяв ТЧишукова на перевоспита
ние. Он плохо знал парня, но как по
нять рабочих механического участка 
цеха № 1 Томского электромехани
ческого завода? Они-то прекрасно 
знали, что Мишукова уже брали на 
перевоспитание, но в протоколе фик
сируют: «Собрание единодушно ре
шило просить суд отдать нам на пе
ревоспитание Мишукова Валерия 
Павловича».

На этом собрании выступили на
чальник цеха тов. Шарапов, секре
тарь парторганизации цеха тов. Цвет
ков. Они призвали всех снова взять 
Мишукова под свое крылышко. Ко
му нужна такая «доброта»?

Нередки случаи,, когда совершив
ших преступление берут на перевос
питание, а через день— два... уволь
няют их. В июне на Томском хлебо
комбинате взяли на перевоспитание 
Геннадия Меркулова, который уже су
дился за кражу. Меркулов и после 
этого приходил на работу нетрезвым, 
прогуливал, грубил. Чтобы избавить
ся от такого «воспитанника», адми
нистрация хлебокомбината уволила 
Меркулова «по собственному жела
нию». Не так давно в жилищно-ком
мунальном отделе завода «Сибэлек- 
тромотор» взяли на перевоспитание 
Штукина, а на следующий после су
да день уволили его с работы.

Такие поручители заслуживают 
самого строгого осуждения общест
венности.

Судьи всегда руководствуются в 
своей работе указаниями В. И. Ле
нина о неотвратимости наказания. 
Каждое преступление должно быть 
раскрыто, и лицо, совершившее его, 
должно быть наказано. Наказание — 
не только кара за преступление. 
Оно имеет целью исправить и пере
воспитать осужденных в духе чест
ного отношения к труду, точного ис
полнения законов, уважения к пра
вилам социалистического общежи
тия. И очень плохо, когда хлопоты о 
взятии на перевоспитание явного 
преступника дезориентируют суд,

Людям, заслуживающим доверие, 
должна быть оказана помощь. Но 
помощь настоящая, товарищеская и 
принципиальная, когда не боятся 
вовремя одернуть товарища, выска
зать ему правду в лицо. И перед 
тем, как брать на поруки даже тех, 
кого хорошо знаешь и веришь, что 
он оступился случайно, надо отда
вать себе отчет, какую ответствен
ность берешь на себя.

Г. ЧЕЧЕЛЬ,
член Томского областного суда.

ш  S M m m .

С ГРАЖДАНСКОЙ
С Т Р А С Т Ь Ю .. .
Выдающийся со

ветский художник, 
старейший мастер 
советского поли
тического плаката 
и журнально-га
зетной графики 
Михаил Михайло
вич Черемных — 
наш земляк. Он 
родился в Томске 
в октябре 1890 
года. С детства 
Черемных пристра
стился к рисова
нию, выпрашивал 
у старших братьев 
краски, писал 
этюды с натуры.
Окончив гимназию, 
он стал посещать 
Томские классы 
рисования и жи
вописи, руководи
мые выпускником 
Академии худо
жеств, учеником 
Репина С. М. Про- JTSjL, 
хоровым, О KOTO- tllB ls* 
ром Черемных Щ щ щ  Ш МШ ММ  
позднее отзывался
С ЧУВСТВОМ боЛЬ- Р исунни  М. М. Черем ны х: «Н аглядны й
гттпй Отгагпттпнп-УРо к  поджигателям  войны» (вверху); «Зна- ШОИ благодарно за£линанья замени знаньем» (внизу).
СТИ.

тиры РОСТА». Вскоре вместе 
с Черемных над созданием 
«Окон РОСТА» стал работать 
В. В. Маяковский.

После окончания граждан
ской войны Черемных продол
жал работу в «Окнах РОСТА», 
затем «Окнах Главполитпро
света», а также в области пе
чатного политического плака
та, принимает самое живое и 
деятельное участие в создании 
сатирических журналов. Вме
сте с В. Маяковским, В. Дени, 
Д. Моором, Б. Ефимовым и 
другими известными художни
ками он участвует в органи
зации массового журнала «Кро
кодил». и с этого времени в 
течение всей своей жизни ос
тается его бессменным сотруд
ником.
' В тридцатые годы весь 

огонь своего оружия худож
ник-сатирик направляет про
тив тех, кто мешал делу со
циалистического строительст
ва. В. первых рядах советских 
художников был Черемных и в 
годы Великой Отечественной 
войны.

В послевоенные годы М. М. 
Черемных помогал своими пла
катами и рисунками разобла
чать врагов мира̂  и демокра
тии, беспощадно бичевал пере
житки капитализма в созна
нии людей, прославляя все но
вое и передовое в нашей со
ветской действительности.

Много труда и таланта от
дал М. М. Черемных литера
туре и театру. Он — автор 
многих иллюстраций к кни
гам, эскизов к театральным 
постановкам. .

Народный художник рес
публики, лауреат Государст
венной премии, действитель
ный член Академии художеств 
СССР Михаил Михайлович Че
ремных был всегда на перед
нем крае советского искусства 
и завоевал в нашей стране 
самое широкое признание.

Б. ЛЕОНТЬЕВ.

Н О С О Р О Г
из К р и в о ш е и н а

В 1911 году Михаил Ми
хайлович уезжает из Томска в 
Москву и поступает в Москов
ское училище живописи, вая
ния и зодчества,- которое он 
окончил в 1917 году.

Еще в Томске Черемных по
пробовал свой силы в кари
катуре. В январе 1910 года в 
третьей книжке журнала «Си
бирская новь» был напеча
тан рисунок, подписанный 
«М. Ч-х». Автор карикатуры 
изобразил в ней своих недав
них гимназических наставни
ков. Первый рисунок молодого 
художника, появившийся в ме
стной печати, был сделан еще 
неумелой рукой, хотя в изобра
женных персонажах чувство
вались метко схваченное 
сходство и острота, харак
теристики. Более актив
но как художник-график 
Черемных стал выступать на 
страницах томского юмористи
ческого еженедельника «Си
луэты жизни родного города» 
(затем «Силуэты Сибири»), 
где он поместил несколько 
злободневных карикатур на 
темы местной жизни.

Но настоящий талант ху- 
дожника-публициста развер
нулся лишь после Великого 
Октября. Черемных без коле
баний стал на сторону Совет
ской власти. Он активно со
трудничает в газетах «Бедно
та», «Коммунар», создавая 
для них рисунки и карикату
ры, выполняет для издатель
ства ВЦИЕ серию рисунков 
на тему «Как народ за волю 
боролся», создает первые мно
гокадровые сатирические пла
каты.

Большой заслугой М. Че
ремных является то, что он в 
самые тяжелые для молодой 
республики годы гражданской 
войны был инициатором новой, 
революционной формы полити
ческой агитации — «Окон са-

...Ребята спускались по крутому 
берегу Оби, намереваясь искупать
ся. Они еще накануне заметили это 
удобное место и теперь горели не
терпением обновить его.

— Смотрите, кость торчит!.. — 
вдруг воскликнул один из школь
ников.
. — Здоровая. Наверное, лошади
ная...

— Какая «лошадиная»! Боль
ше!..

...Скоро письмо учеников Ели- 
зарьевской восьмилетней школы 
Кривошеинского района лежало на 
столе у нас, в зоологическом музее 
университета. Что же, надо было 
ехать, смотреть. Поехали не зря. 
Это была действительно палеонто
логическая находка. Ребята нашли 
плечевую кость шерстистого носо
рога — ископаемого животного, не
сколько десятков тысяч лет назад 
распространенного в Северной 
Азии и Средней Европе. У «перво
открывателей» загорелись глаза, 
когда мы рассказали им, с кем они 
«встретились» на крутоярье...

...Под опустившимся серым не
бом среди низкорослых деревьев и 
высокой травы медленно двигалась 
огромная туша. Растительность 
прочно приминалась трехтонным 
телом носорога, его полуторамет
ровым хвостом. Хвост оканчивался 
длинной веерообразной волосяной 
кистью. Длинная безобразная голо
ва была увенчана двумя рогами — 
передним, полутораметровым, и 
задним, в семьдесят сантиметров 
длиною. Но всего великолепнее 
был горб, возвышавшийся над ло
патками, украшенный густой ры
жевато-бурой гривой. Чудовище 
медленно двигалось, лениво срывая 
ветви с деревьев, иногда останав
ливаясь и вырывая рогами из зем
ли вкусные корневища растений...

Вот сколько интересного смогла 
рассказать нам одна кость ископае
мого животного, найденного школь
никами. Подобные находки — не 
такая уж редкость на территории 
нашей области. Недавно о крупных 
скоплениях ископаемых костей нам 
сообщили колпашевский краевед
B. Е. Добычин и житель Томска
C. В. Крымский. Областным крае
ведческим музеем и зоологическим 
музеем университета были органи

зованы поездки на места находок.
Изучение их показало, что были 
обнаружены в большом количестве 
остатки так называемых антропо
генных млекопитающих — мамон
та, шерстистого носорога, ископае
мой лощади, бизона, ископаемого 
быка. Многочисленные стада этих 
животных когда-то привольно пас
лись на просторах Западной Сиби
ри. Их преследовали хищники: пе
щерный лев, волк и другие. Кости 
этих животных также были обна
ружены краеведами.

Почему же исчезли1 с лица зем
ли эти могучие звери? Временем 
их расцвета была эпоха оледене
ния. С отступлением льдов лето 
стало жарче, холодолюбивым жи
вотным было трудно его перено
сить. Вечная мерзлота преврати
лась в топи и уже не выдерживала 
их колоссального веса. Летом ги
ганты голодали, зимой гибли. Так 
около пятнадцати тысяч лет назад 
вымерли и мамонт, и шерстистый 
носорог, и другие животные той 
эпохи, не сумевшие приспособить
ся к новым условиям.

Сейчас их внешний облик, их об
раз жизни воссоздают ученые,- 
Изучение истории фауны антропо
генных млекопитающих таежной и 
лесостепной зон Западной Сибири, 
которым занимается кафедра зоо
логии позвоночных университета, 
имеет не только теоретическое зна
чение. Воссоздание картины исчез
нувших ландшафтов, истории раз
вития отдельных видов древних 
животных является основой совре
менной зоогеографии. Данные па
леонтологии — науки о древних 
животных — используются геоло
гами для определения возраста по
род, в которых находят остатки 
ископаемых; археологи по ним 
устанавливают состав диких и до
машних животных, окружавших 
человечество в его «детские» годы, 
прослеживают процесс одомашнива
ния многих из них, судят о разви
тии промыслов, сельского хозяй
ства.

Вот почему, если вы, читатель, 
столкнетесь где-нибудь со скопле
нием ископаемых костей, напиши
те нам. Этим вы поможете науке.

Э. ПАШУТИНА, 
сотрудник зоологического музея 

университета.

спорт «АНТРАКТ» ОКОНЧЕН
А ЛМ А-АТА, 14 октяб ря . (Спец. норр. 

ТАСС). Впервые на чемпионате лег
коатлетов СССР один бегун дважды 
в течение дн i повторил рекорд СССР. 
За 10,2 секунды  пробежал стом ет
р о вку  б полуф инале ленинградец Ни
колай П олитико м с такой  ж е  скоро 
стью  промчался он по упр уго й  би
тум ной  д оро ж ке  центрального  ста
диона Алм а-Аты  в финале.

Д ь /хд н е в н ы й  «антракт»  после 
«ж енской  половины» первенства за
кончился . Сегодня в борьбу вступили  
семьсот с лиш ним  атлетов, представ
ляю щ их все сою зны е республики , 
М оснву v, Л енинград. Спор за «золо
то» проходит необычайно остро. 
Борьба принесла уж е  первые неожи-

В С Е С О Ю З Н Ы Й  - В Ы Ш Е  
М И Р О В О Г О  Р Е К О Р Д А

Новый всесою зный рекорд  устано
вил в четвеог на чемпионате страны  
Станислав Р ы ж аков  из команды 
РСФСР. Стреляя из боевой произволь
ной винтовни на 300 метров из трех 
по ясн е н и й  — лежа, с колена и стоя, 
он «выбил» 1.156 очков . Результат 
Р ы ж акова .j a три  очка  превы ш ает 
мировой рекорд ам ериканца Г. А н 
дерсона.

данности: наприм ер, сильнейш ий
«молотобоец» токийской  олимпиады 
Ромуальд Клим (Витебск) занял вто
рое место, уступи в  верхню ю  с ту 
пе н ь ку  пьедестала почета Геннадию 
Кондраш ову из М осковской  области 
(68,40 метра).

Забег на 10.000 метров вы играл са
мый «акклим атизированны й»  спо рт
смен: ведь дтя Леонида Иванова — 
учителя и? Ф рунзе , где высота над 
уровнэм моря 880 метров, условия 
Алма-Аты  п р ивы чн ы . Время победи
теля — 28.53,8.

Соревнования продолжаю тся.

Репетиция в Буросе
СТОКГОЛЬМ, 14 октября. (ТАСС). 

Со счетом 5:1 (2:0) сборная команда 
СССР победила в среду в Буросе 
ф утболистор клуба «Эльфсберг», ли
дирую щ их сейчас в чемпионате Ш ве
ции. Голы в ворота хозяев поля заби
ли Э. Малафеев и Н. Осянин (по два) 
и М. Месхи

Т ак закончилась последняя репети
ция нашей -борной  перед воскрес
ным отборочным  матчем в Копенга
гене со сборной командой Дании.

Зам. редактора
Е. М. ШАТОХИН.

С Н О В А  Н И Ч Ь Я
ТБИЛИСИ, 14 октября. (ТАСС). Де- 

сятая партия матча на первенство 
мира по стоклеточны м  ш аш кам  м еж 
ду Вячеславом Щ еголевым и Исером 
Купеом аном  закончилась  вничью  на 
65-м ходу. Счет — 6:4 в пользу Ку- 
пермана.

П р о и сш е ств и я  НАХОДЧИВОСТЬ ШКОЛЬНИКОВ
Под покровом ночи злоумыш

ленник проник в сельмаг Новони
кольского рыбкоопа Александров
ского района и похитил ценные 
вещи на сумму более 2 тысяч руб
лей. Слух о краже быстро распро
странился по селу. Но поиски, пре
ступника в первые дни не увенча
лись успехом.

...Этот осенний день выдался 
безветренным, солнечным и теп
лым.. Ученики восьмого класса Но
воникольской школы. Вася Кузне
цов и Боря Пронин со своими то
варищами Юрой и Володей Скир- 
невскими, Володей Штракбеевым 
поехали рыбачить. На вся
кий случай захватили и ружья.

Отъехав на лодке километра два, 
ребята заметили на берегу Оби 
спящего незнакомого человека. 
Сначала они проплыли мимо. Но, 
когда до места рыбалки ’остава
лось уже меньше километра, Ва
ся Кузнецов сказал:

— Что-то подозрительным по
казался мне этот спящий...

— А не он ли похитил вещи? — 
предположил Боря.

Ребята повернули назад. Чело
века на месте уже не было. Уче
ники быстро вышли из лодки и 
пошли по следам неизвестного. 
Вскоре они догнали его и спроси
ли, кто он такой и откуда.

— А вам что от меня нужно? 
Убирайтесь отсюда по-хорошему!

Но Вася не растерялся. Он под
нял ружье и скомандовал:

— Руки вверхI Если побежишь 
— стрелять будуI

Неизвестный струсил, поднял 
руки. Потом он обещал ребятам 
подарить часы, если они отпустят 
его. Но на эту удочку никто не' 
клюнул. Ученики привели его в се
ло и сдали милиционеру. Как вы
яснилось, задержанным оказался 
некто Ефимов. Он и похитил вещи.

Н. ГОРБУНОВ, 
следователь прокуратуры 
Александровского района.

Н У  И  Н У !

Э Л Е К Т Р О Н Н О Е  Б Р А К О С О Ч Е Т А Н И Е
Вот некоторые объ

явления в американских 
газетах: «Светловоло

сый, средних лет муж
чина, с приличным за
работком, вес 170 фун
тов, характер —• меч
та, ищет жену — блон
динку с хорошей фигу
рой и любвеобильную».

Или, например, та
кое: «Девушка само 
обаяние, волос долгий, 
коричневый, мягкие го
лубые глаза, вес 115 
фунтов, рост 5 футов 3 
дюйма —. предпочитает 
блондина».

Но рискованно верить 
во все добродетели, ко
торые описывают про 
себя люди, жаждущие 
брака. Поверишь, а 
этот ангел с долгим во

лосом и голубыми гла
зами на следующий 
день после брака обер
нется такой мегерой — 
не взвидишь белого све
та. Нет! Народ пошел 
ненадежный, верить на 
слово не приходится.

От зорких глаз аме
риканских бизнесменов 
не ускользнули колеба
ния романтических на- 

' тур, и они поспешили 
им на помощь. Людям 
верить, конечно, труд
но, но вот машинам —

, совсем другое дело. На
ступил век атома, элек
троники, кибернетики, 
и кому, как не элект
ронным машинам, упо
рядочить вязку слож
нейшей паутины брако
сочетания. И сделали

такие машины. Всякий 
американец или амери
канка, терзаемые сом
нениями, нерешитель
ностью, умирающие от 
беспризорного одиноче
ства или просто запу
тавшиеся в предложе
ниях, могут прийти, на
пример, в вычислитель
ный центр Мичиганско
го «научного фонда по 
бракосочетанию» в го
роде Меллот, штат Ин
диана, и за соответст
вующую мзду получить 
через секунду совет, 
как поступить с предме
том личной заинтересо
ванности, т. е. женить
ся или не жениться, а 
если жениться, то на 
ком.

Это —• бизнес, наби

рающий сегодня темпы 
в США. Компании с 
вычислительными цент
рами по бракосочета
нию возникли уже в не
скольких городах США, 
в том числе и в Нью- 
Йорке. На отсутствие 
клиентуры они не жа
луются, доходы их ра
стут, как на дрожжах. 
Наибольшая плата взи
мается с женщин, воз
раста слегка за пре
клонный. Подыскать 
им подходящего партне
ра не так-то легко даже 
для машины. Желающе
му сочетаться браком 
машина выдает сразу 
от 10 до 15 имен с ад
ресами и домашним те
лефоном. Компания в 
Меллоте привлекла к

бизнесу даже священ
ников. Перед тем, как 
клиент будет допущен 
к машине, он должен 
исповедаться.

Единственный недо
статок у электронных 
машин — они не могут 
гарантировать своим 
клиентам, будет ли их 
брак счастливым и дол
гим. Этого машина 
предсказать еще не мо- 

Да, собственно, 
дельцов это и не 

важно. Главное — лю
ди клюнули на приман
ку, машины делают 
деньги — на горе, на 
отчаянии, на разврате 
— какая разница!

Л. ПОНОМАРЕВ, 
корреспондент ТАСС.

Нью-Йорк.

жет.
Для

ТОМСКИЙ
ДРАМАТИЧЕСКИЙ
ТЕАТР

16 октября — «Денис Давыдов». 
1? октября, утром — «Мой бед

ны й Марат», вечером — «Денис 
Дапыдов».

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Новый Дон-
Ж уан» — 9-30, 11-20, 13-10, 15, 
16-50, 18-40, 20-30, 22-20. Дети 
до 16 лет не допускаются. 
Малый зал — «Свет далекой 
звезды» (две серии) — 9. 11-35,
14- 10, 16-45, 19-20, 21-55.
Зал ки н о хр о н и ки  — «Валье 
свободы», «В Монтевидео» — 
10, 12-20. 14-40, 17, 19. «Де
бют молодых», «В горах мое 
сердце», «Л аты ш ские стрел
ки»  — 11-10, 13-30, 15-50,
18-10, 20-30, 21-40.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Новый Дон- 
Ж уан» — д-30, 11-20, 13-10,
15, 16-50, 18-40, 20-30. 22-20.
Дети до 16 лет не допускают
ся.
Зеленый зал — «Новый Дон- 
Ж уан» — 12-40, 14-30, 16-20.
18-10. 20, 21-50. Дети до 16 лет 
не допускаются.
Для детей — «С казка о Маль- 
чиш е-Кибальчиш е» — 9-30,
11-05.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Новый Дон-

• Жуак» — 10, 11-45, 13-30,
15- 15. 17-10, 18-55. 20-40, 22-25. 
Дети до 16 лет не допуска
ются.
М а л ы ! зал — «Свет даленой 
звезды» (две серии) — 9, 11-35, 
14-10, 16-45, 19-20, 21-55.

«ПИОНЕР»
— « П р ж л ю ч е н и я  Толи К л ю к 
вина» — 9, 10-30, 12. 13-30,
15, 16-30. «Велиний Карузо» —
18, 20, 22.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «Помни, Каспар!» — 14, 16,
18. 20.

ГОРОДСКОГО САДА
— «Призран «Принцессы Ин
дии» — 14-30, 16-30,. 18-30,
20-30.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

— «Завещание миллионера» —
16- 15, 18. 19-45, 21-30.

г. Том ск 50, типограф ия № 2 
«Красное знамя».

К302050 Заказ № 4882

1

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


